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Цифровизацией сегодня охвачен весь мир, 
как новым источником долговременного 

экономического роста в условиях конкуренции 
на глобальном и региональном уровнях. Про-
цесс интеграции цифровых технологий во все 
аспекты деятельности выступает ключевым 
условием прогресса. Новые технологии уже 
меняют структуру мировой экономики. 

МЕНЯЯ ПРАВИЛА ИГРЫ
С одной стороны, это требует внесения ко-

ренных изменений в технологии, культуру и 
принципы создания новых услуг, а с другой 
– расширяет окно возможности по выходу на 

новые рубежи. Для Казахстана приоритетность 
цифровой трансформации определена и на 
внешнем, и на внутреннем контуре государ-
ственной политики. Выделяя это направление 
как первостепенное, наша страна сумела создать 
инфраструктурный задел.

По мнению министра цифрового развития, 
инноваций и аэрокосмической промышлен-
ности Багдата Мусина, стремительное развитие 
и внедрение передовых технологий, таких как 
искусственный интеллект, блокчейн, big-data, 
интернет-вещей, кардинально меняет ландшафт 
производства и представляет новые возможно-
сти для развития отрасли. Он подчеркнул, что 
цифровизация промышленности – это новый 
вызов сегодняшних реалий, который использу-

ется в различных секторах экономики, включая 
машиностроение, производство техники, до-
бычу полезных ископаемых.

Конечно, растущие цифровые возможности 
предполагают ответственность за их разумное 
применение. Развитие IT необходимо в право-
вых рамках, с учетом безопасности человечества. 
В скором времени промышленный интернет-
вещей полностью изменит все индустриальные 
процессы. Перестроит принципы управления 
отношений с потребителями и подходы к 
бизнесу в целом. Как отметил Багдат Мусин, 
цифровая эволюция меняет правила игры. И в 
ней побеждают те, кто смог приспособиться к 
новым условиям. 

Цифровая повестка в фокусе госинтересов
В Алматы прошел VI цифровой форум Digital Almaty-2024, посвященный теме «Industry X: Цифровая эволюция 
будущего». Становится явным, что «цифра» больше не является роскошью. Она – важнейший инструмент для создания 
эффективной и представительской системы государственного управления, благоприятной бизнес-среды и обеспечения 
прогрессивного роста экономики.

Мазандаран – 
Мангистау: 
объединенные 
Каспием 
Делегация Мангистауской области 
во главе с заместителем акима 
Канатом Кульджановым посетила 
с деловым визитом провинцию 
Мазандаран Исламской Республики 
Иран, где встретилась с местными 
предпринимателями. На встрече 
обсуждались вопросы развития торговли 
между двумя странами и открытие 
совместных предприятий.

Неклассное 
зернышко 
в пашню посеем? 
Проблему с семенами пшеницы 
обозначили зерновики Казахстана. 
Как заявили в Зерновом союзе, 
во многих хозяйствах наблюдается 
дефицит семян. Недавно 
Продкорпорация сообщила, что готова 
восполнить пробелы фермеров 
и реализовать 400 тысяч тонн 
товарной пшеницы для использования 
на семена. Однако зерновики 
считают, что это не лучший вариант 
для производителей.

Задача – снизить 
износ сетей  
Крупнейший за последние десятилетия 
проект воплощают энергетики 
Павлодарской области, чтобы сократить 
износ своей структуры. Но нужна 
поддержка.

Анна ЭЛАС, фото с сайта akorda.kz

Особенно в последнее время 
было ясно, что правительству 

не хватает порядка в действиях, 
жесткого контроля и разумной 
инициативы. В сегодняшних ре-
алиях премьер-министру важно 
было принимать самостоятельные 
решения, а не только ждать указа-
ний сверху. 

КОМУ ПО СИЛАМ ЗАДАЧИ  
Курс на новую справедливую 

страну предполагает принятие 
правильных стратегических реше-
ний, способствующих улучшению 
экономической ситуации в целом. 
Экспертное мнение склоняется к 
выводу, что ушедшее в отставку 
правительство в полной мере не 
смогло выполнить всех поручений 
президента и воплотить в жизнь 
новые инициативы, не было про-
граммы, которая демонстрировала 
перемены в экономической и по-
литической жизни страны. 

Политолог Данияр Ашимбаев 
отметил, что в последние месяцы 
рейтинги правительства очень 
сильно просели – как среди экспер-
тов, так и среди населения. По его 
мнению, правительство не смогло 
предложить внятную долгосрочную 
стратегию развития страны. При 
этом, эксперт заявил, что ушедший 
в отставку премьер был временной 
фигурой, и хотя смог справиться с 
проблемами, возникшими после 
январских событий, решить вопро-
сы демонополизации экономики и 
перераспределения активов у него 
не получилось. 

По мнению политолога Уразгали 
Сельтеева, правительство затянуло 
с разработкой Бюджетного кодекса, 
по Налоговому кодексу информаци-
онно-разъяснительная работа была 
провалена, что создало напряжен-
ность в предпринимательской среде. 

«Отставка правительства – долго-
жданная. Потому что и президент, 
и общество требовали от прави-
тельства, чтобы была разработана 
и начала реализовываться новая 
экономическая политика», – от-
мечает экономист Рахим Ошакбаев.     

Президент Касым-Жомарт То-
каев хочет быстро и радикально 
изменить экономику страны. На 
фоне формального экономиче-
ского роста, поясняет Р. Ошакбаев, 
в стране наблюдается снижение 

Не лозунги, 
а конкретная цель
В начале этой недели Президент Казахстана Касым-Жомарт Токаев своим Указом принял отставку правительства 
республики в полном составе. Причина отставки правительства Алихана Смаилова, проработавшего в этой должности 
с января 2022 года, не уточнялась. Экспертное сообщество озвучивало мнение, что за кабинетом министров 
давно тянулся шлейф нерешенных проблем, который теперь его догнал. Остро стоят вопросы с инфляцией, 
закредитованностью населения, бюджетными расходами и ощутимым снижением доходов казахстанцев.

поступления налогов, снижение 
деловой уверенности. 

«У нас самое большое в истории 
изъятие средств из Нацфонда, 
высокий размер заимствований, 
собираемость налогов, несмотря 
на экономический рост, падает. Из 
ключевых экономических идей у 
правительства Алихана Смаилова 
было только повышение налоговых 
ставок», – подчеркивает экономист. 

Политолог Газиз Абишев полага-
ет, что Алихану Смаилову давали 
время разработать и реализовать 
новую экономическую политику. 
В целом президент комплексно 
наблюдал за тем, как правительство 
переходит на новую формацию, на 
новый экономический импульс. 
Все это делалось вяло, не хватало 
индустриального опыта, опыта 
реальной экономики. В нынешних 
экономических и геополитиче-
ских условиях не был использован 
предоставленный правительству 
инструментарий.

ТРЕБУЮТСЯ СВЕЖИЙ ВЗГЛЯД 
И НОВАЯ ЭНЕРГИЯ

Политолог Алибек Тажибаев 
считает, чтобы сохранить «вотум 
доверия», правительству не хватило 
решительности. Бывший премьер в 
большей степени делал основной 
упор на вопросы бюджетного пла-
нирования и повышения налогов. 
По его оценке, неблагополучным 

остается бизнес-климат, в Казах-
стане после года работы на плаву 
остаются три из десяти начавших 
работу бизнес-проектов.

По мнению экспертов и полити-
ков, даже несмотря на то, что есть 
положительные показатели роста 
ВВП и снижения инфляции, боль-
шинство населения это не почув-
ствовало. Не было дано результа-
тивных ответов на многие вопросы, 
например, по жилью для уязвимых 
слоев населения, снижению уровня 
закредитованности, по социально-
экономическим проблемам села. 
Сегодня, как никогда, необходимы 
прорывные программы и проекты 
по построению нового эконо-
мического курса, нужен свежий 
взгляд, новая энергия на решение 
вопросов.

НОВЫЙ ПРЕМЬЕР 
ДЛЯ НОВОГО КАЗАХСТАНА

Президент Касым-Жомарт То-
каев принял участие в пленарном 
заседании Мажилиса Парламента. 
Депутаты Мажилиса поддержали 
предложенную им кандидатуру на 
пост премьер-министра Олжаса 
Бектенова. Выступая на заседании, 
глава государства подчеркнул, что 
превращение Казахстана в передо-
вую страну – это не лозунг, а кон-
кретная цель. 

«Наряду с проведением ради-
кальных политических реформ, мы 

должны принимать решительные 
шаги для того, чтобы осуществить 
глубокие преобразования в обще-
ственно-экономической жизни 
страны, – сказал Касым-Жомарт 
Токаев. – Главное, чтобы все наши 
меры способствовали реализации 
принципов «Справедливого Ка-
захстана».   

Необходимо придать новый им-
пульс социально-экономической 
политике. Следует пересмотреть 
приоритеты развития, принципы 
поддержки и задачи, стоящие перед 
отраслями экономики. В конечном 
счете, государство в своей поли-
тике должно решительно перейти 
от бесконечных мер поддержки 
к содействию действительно ка-
чественному развитию. Пришло 
время, чтобы заниматься этим не 
на словах, а на деле».

Налоговый и Бюджетный кодек-
сы, законы о госзакупках, о ГЧП, 
основанные на новых принципах, 
должны стать надежной основой в 
ходе реализации новой экономиче-
ской политики. Стоит задача устра-
нить барьеры в тарифной политике, 
модернизировать аграрный сектор, 
разработать эффективные подходы 
к управлению и финансированию 
социальной сферы. И важную роль 
здесь должно сыграть правитель-
ство. Следует начать работу в новом 
темпе, подчеркнул президент. 

Дела и люди
Процветание любого государства, 
движение вперед экономики не могут 
быть достигнуты без четко обозначенных 
задач. И сегодня они акцентированы 
на социальной направленности, 
поддержке индустриальной 
и предпринимательской сфер.

ПРЕЗИДЕНТ
Глава государства принял председателя правле-

ния Национальной атомной компании «Казатом-
пром» Меиржана Юсупова.
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ВЛАСТЬ. АКЦЕНТЫ НЕДЕЛИ

АВСТРАЛИЯ

Состоялся совместный брифинг Постоянного представи-
теля РК при международных организациях М. Тлеуберди и 
Постоянного представителя Австралии Й. Биггса, посвящен-
ный вопросам подготовки Международной конференции 
по ядерной безопасности (ICONS-2024) под эгидой МАГАТЭ.     

Она пройдет 20-24 мая в Вене под совместным предсе-
дательством Казахстана и Австралии. Мероприятие соберет 
глав внешнеполитических и профильных ведомств, а также 
более 2000 экспертов в сфере ядерной безопасности из 178 
государств – членов МАГАТЭ. Символично, что высокая честь 
возглавить этот авторитетный форум выпала в год 30-летия 
членства нашей страны в МАГАТЭ.  

ЛЮКСЕМБУРГ
Состоялась встреча Посла Маргулана Баймухана с Пред-

седателем Парламента Великого Герцогства Люксембург 
Клодом Вислером. 

Особое внимание в ходе беседы было уделено разви-
тию транспортно-логистических связей между регионами, 
результатам «the Global Gateway Investors Forum for the 
EU-CA Transport Connectivity» и готовности европейских и 
международных финансовых институтов софинансировать 
развитие Среднего коридора на сумму более 10 млрд евро.

СЕРБИЯ
Посольством Казахстана были переданы 100 экземпля-

ров книги «Казахские народные сказки на сербском языке» 
кронпринцессе Сербии Катарине Караджорджиевич в дар 
ее благотворительному фонду. 

Супруга посла Л. Атамкулова отметила, что именно 
духовная связь между людьми является самым ценным 
активом казахстанско-сербского сотрудничества. В этой 
связи, основной целью издания сказок является передача 
следующим поколениям уникального кода дружбы между 
двумя странами.  

По словам кронпринцессы, книги будут подарены при-
ютам и детским домам Сербии. Отдельные экземпляры 
книги будут направлены в представительский офис Фонда 
в г. Чикаго (США). «Дети, будут передавать эту книгу своим 
детям», – подытожила кронпринцесса Катарина.

ВЕНГРИЯ
Посол Жанибек Абдрашов встретился с заместителем 

генерального директора «OTP Bank» Ласло Вольфом. 
Стороны подтвердили приверженность дальнейшему 

укреплению партнерства между двумя странами и выразили 
уверенность в дальнейшем развитии казахско-венгерских 
отношений в финансово-банковской сферах.

ЛАТВИЯ
В Посольстве Казахстана состоялась встреча с председа-

телем правления латвийского медиа-холдинга SIA «Dienas 
Mediji» Эдгарсом Котсом и командой холдинга. 

Обсуждены перспективы взаимодействия посольства в 
дальнейшем развитии сотрудничества с медиа-холдингом.

НИДЕРЛАНДЫ
В рамках рабочего визита министра транспорта М. Ка-

рабаева в Королевство Нидерландов был организован 
круглый стол на тему «Инвестиционная привлекательность 
Республики Казахстан в сфере транспорта», направленный 
на развитие Среднего коридора. 

В ходе круглого стола обсуждались преимущества и 
возможности Транскаспийского международного транс-
портного маршрута, важность сотрудничества в организа-
ции грузоперевозок, а также основные вопросы развития 
транспорта по Транскаспийскому международному транс-
портному маршруту.

Был представлен потенциал Среднего коридора и ин-
вестиционные возможности для нидерландского бизнеса. 
Мероприятие продемонстрировало важность ТМТМ для 
международных партнеров и позволило им обсудить раз-
витие его потенциала.

ШВЕЙЦАРИЯ
Посол Кайрат Саржанов совершил официальный визит 

в кантон Цюрих, в ходе которого провел встречу с прези-
дентом правительственного совета кантона Цюрих Марио 
Ферем. 

Стороны отметили поступательное развитие казахстан-
ско-швейцарского сотрудничества, обсудили перспективы 
межрегионального взаимодействия и согласились рас-
смотреть установление контактов между кантоном Цюрих 
ШК и Алматинской областью РК, что способствовало бы 
расширению двусторонних связей и культурному обмену 
между народами двух стран. 

Посол также выразил заинтересованность в организации 
культурных мероприятий с участием казахской диаспоры в 
Цюрихе. Вместе с этим К. Саржанов вручил главе кантона 
приглашение на Астанинский международный форум AIF 
2024.

На встрече с директором ТПП Цюриха Рафаелем Чанзом 
были обсуждены актуальные вопросы торгово-экономи-
ческой повестки дня. Р. Чанз выразил заинтересованность 
в углублении взаимодействия, подтвердив готовность к 
сотрудничеству по расширению экономического взаимо-
действия Казахстана и Швейцарии.

ЯПОНИЯ
Посол Сабр Есимбеков провел встречу с вице-министром 

экономики, торговли и индустрии Японии Р. Кодзуки. 
Были обсуждены состояние и будущие перспективы 

двустороннего экономического сотрудничества, состоялся 
обмен мнениями по вопросам экономического и торгово-ин-
вестиционного взаимодействия в рамках Первого саммита 
стран Диалога «Центральная Азия + Япония», планируемого 
в течение текущего года.

БЕЛИЗ, ПАНАМА, КОСТА-РИКА
Посол Тимур Примбетов встретился с послами Белиза, 

Республики Панама и Республики Коста-Рика. 
Особое внимание было уделено вопросам либерализации 

визового режима для казахстанских граждан, наращиванию 
торгово-экономического и инвестиционного сотрудниче-
ства, а также взаимодействию в рамках международных 
организаций.

Анна ЭЛАС, по материалам МИД РК 
и представительств Казахстана за рубежом
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Новый премьер пообещал, что 
правительство будет и дальше 

принимать меры по стимулирова-
нию отечественного производства. 
Он заявил: «Необходимо увеличить 
долю производимой в Казахстане 
продукции, будем запускать в 
полной мере систему офтейк-кон-
трактов. Наша основная задача – 
поддержка отечественного бизнеса. 
Важно эффективно использовать 
потенциал сельского хозяйства. 
Также будем активно работать по 
обеспечению водными ресурсам, 
энергосбережению. Будем разви-
вать сферу транспортно-логистиче-
ской сети, сфер с использованием 
интеллекта и новых технологий. 
Будем принимать меры для обе-
спечения верховенства закона».

ЦЕЛЕВЫЕ ОРИЕНТИРЫ: 
ВВП – $450 МЛРД К 2029 ГОДУ  
На этой неделе также под пред-

седательством главы государства 
состоялось расширенное заседание 
правительства.

«В прошлом году рост националь-
ной экономики составил 5,1%. Са-
мое главное, нам удалось сохранить 
позитивную динамику развития 
страны. Однако это не повод для 
самоуспокоения, впереди много 
работы. Нужен новый импульс де-
ятельности правительства. Перед 
ним стоит четкий целевой ориен-
тир – увеличение экономики к 2029 
году до 450 миллиардов долларов. 
Для этого ВВП страны должен еже-
годно расти на уровне минимум 6%. 
При этом важно, чтобы макроэко-
номические показатели обеспечи-
вали опережающий рост реальных 
доходов граждан. Однако, чтобы 
совершить качественный рывок в 
развитии, требуются продуманные 
и решительные действия», – заявил 
президент.

Правительство и акимы должны 
кардинально пересмотреть свое 
отношение к работе, нужна ре-
зультативность, а не бюрократия. 
Требуется системный подход, 
сочетающий в себе оперативное 
решение вопросов и долгосрочное 
видение развития экономики. 
Касым-Жомарт Токаев обратил 
внимание на ряд ключевых задач 
текущей экономической повестки:

• кардинально повысить эффек-
тивность бюджетной и налоговой 
политик;   

• эффективное управление бюд-
жетом, качественное прогнозиро-
вание бюджетных параметров; 

•  определить четкие приоритеты 
расходов с упором на получение 
максимальной экономической 
отдачи. 

Правительству также предстоит 
запустить новый инвестиционный 
цикл. Президент указал, что доля 
инвестиций в основной капитал 
в ВВП страны снижается. Другими 
словами, в экономику не вклады-
ваются средства, чтобы в последу-
ющие годы хотя бы поддерживать 
текущие темпы роста. Поэтому нуж-
но существенно увеличить приток 
внешних и внутренних инвестиций. 
Это ключевая задача для созданного 
Инвестиционного штаба.  

Проблемы с реализацией инвест-
проектов особенно четко проявля-
ются на местном уровне, отметил 
президент, добавив, что акимы по 
старинке делают упор на выбивание 
бюджетных средств вместо привле-

чения частных вложений. Хотя зада-
ча привлечения частных инвестиций 
должна быть для акимов одной из 
самых важных. Президент также со-
общил, что по результатам первого 
полугодия будут подведены итоги 
работы Инвестиционного штаба, 
предметно оценена эффективность 
деятельности каждого министра и 
акима. А спрос будет жесткий.  

Еще одним приоритетом обо-
значена реформа системы госу-
дарственных закупок, государ-
ственно-частного партнерства, 
регулирования строительной от-
расли. Это направление должно 
органично дополнить реформы в 
сфере привлечения инвестиций, а 
также эффективного использова-
ния бюджетных средств.

ВОЗВРАТ ГОСМОНОПОЛИИ 
НА ЭКСПЕРТИЗУ 

В СТРОИТЕЛЬСТВЕ
«В настоящее время активно об-

суждается вопрос возврата государ-
ственной монополии на экспертизу 
в строительной сфере, – сказал глава 
государства Безопасность граждан 
– это главный приоритет, поэтому 
повышать контроль качества стро-
ительства надо. Но правительству 
следует соблюсти баланс интересов, 
чтобы не допустить полного по-
глощения государством этого кон-
курентного рынка. В отрасли также 
накопились острые вопросы, каса-
ющиеся долевого строительства, 
незаконной и точечной застройки, 
реформы ОСИ. Граждане регулярно 
высказывают недовольство, но со 
стороны уполномоченных органов 
действенных мер для решения этих 
проблем пока нет. До конца года 
жду от правительства конкретных 
результатов в данном направлении».

В его выступлении была обо-
значена необходимость принять 
системные меры для комплексной 
либерализации во всех секторах 
экономики. Правительству по-
ручено пересмотреть Реестр госу-
дарственного имущества и уточ-
нить методологические аспекты 
процесса приватизации, а также 
совместно с АСПИР, Агентством по 
защите и развитию конкуренции в 
течение месяца подготовить Указ о 
либерализации экономики.  

АПК И ЭНЕРГЕТИКА 
ПО-ПРЕЖНЕМУ В ПРИОРИТЕТЕ
«Проблемы, которые сдерживают 

развитие АПК, хорошо известны. 
Наиболее острая из них – хрони-
ческая недофинансированность 
отрасли. Недостаток инвестиций 
приводит к износу сельхозтехники, 
низкой урожайности, невысокой 
производительности труда, – на-
помнил глава государства. –  Поэто-
му следует максимально, если будет 
возможность – в два раза, увеличить 
финансирование сельского хозяй-
ства, привлекая не только бюджет-
ные деньги, но и средства из других 
источников, в том числе банков 
второго уровня. Объемы льготно-
го кредитования на проведение 
посевных и уборочных работ надо 
довести до полутора триллионов 

тенге, на инвестиционные проекты 
– до 800 миллиардов тенге. Нужно 
также увеличить объем льготного 
лизинга сельскохозяйственной 
техники до 450 миллиардов тенге 
ежегодно. Это позволит довести 
темпы обновления сельхозтехники 
до 10% в год. Согласно расчетам, эти 
меры будут способствовать увели-
чению объема валовой продукции 
сельского хозяйства в два раза».

Правительству поручено уде-
лить особое внимание переходу 
от сырьевой направленности АПК 
к развитию переработки сельхоз-
продукции. Президент подчеркнул 
важность широкого внедрения 
водосберегающих технологий, 
необходимо осуществить обще-
страновую кампанию внедрения 
культуры водопотребления.

Президент призвал ускорить 
модернизацию коммунально-энер-
гетического сектора. Обеспечение 
бесперебойной работы всех систем 
жизнеобеспечения населенных 
пунктов – одна из базовых функций 
правительства и акиматов.

«Каждый отопительный сезон 
вскрывает одни и те же проблемы. 
Госорганы не извлекают уроков из 
системных ошибок и упущений, ко-
торые довели отрасль до ее нынеш-
него состояния, – вновь заострил 
внимание на этой проблеме глава 
государства. – Затягивается строи-
тельство парогазовой установки на 
Алматинской ТЭЦ-2. Более десяти 
лет не можем восстановить энер-
гоблок на Экибастузской ГРЭС-1. 
Есть вопросы по своевременной 
реализации проекта расширения 
и реконструкции Экибастузской 
ГРЭС-2. Правительство в приори-
тетном порядке должно завершить 
в этом году модернизацию 19 
теплоисточников, находящихся в 
красной зоне риска. Следует также 
обеспечить ввод более 700 мегаватт 
дополнительной генерации. Пере-
носы сроков уже недопустимы. В 
целом, приходится констатировать, 
что страна испытывает дефицит 
мощностей по производству и пере-
даче электричества, тепла, воды».

Он поручил правительству раз-
работать детальный комплекс мер 
для восстановления и развития этой 
инфраструктуры страны. Отмечена 
важность активизировать усилия 
по укреплению транспортно-ло-
гистического потенциала страны. 
Поручено в первом полугодии 2024 
года принять программный доку-
мент, направленный на решение 
ключевых задач железнодорожной 
отрасли. 

Большое внимание в его высту-
плении было уделено ситуации с 
автодорогами, отмечены основ-
ные долгострои-ремонты: трассы 
Астана – Балхаш – Алматы; Атырау 
– Астрахань, Актобе – Кандыагаш, 
Талдыкорган – Усть-Каменогорск. 
Он поручил в текущем году, нако-
нец, завершить их модернизацию.  

НАРАЩИВАТЬ ТЕМП 
ЦИФРОВИЗАЦИИ ЭКОНОМИКИ
Президент подчеркнул крайнюю 

важность продолжения цифрови-

зации экономики и обеспечения 
широкого применения техноло-
гий искусственного интеллекта. 
Отметив существенный прогресс 
в цифровизации государствен-
ных и финансовых услуг, глава 
государства сообщил, что страна 
приступает к созданию высокопро-
изводительного суперкомпьютера, 
который будет доступен не только 
ученым, но и различным компани-
ям, работающим на нашем рынке.

Особое внимание на расши-
ренном заседании было уделено 
социальной сфере. Лидер Казах-
стана сообщил о необходимости 
полного пересмотра структуры и 
механизмов социальной помощи 
и поддержки. Поручено повысить 
эффективность и адресность со-
циальной помощи, что поможет 
высвободить ресурсы для целевой 
поддержки нуждающихся граждан. 

ПОЧЕМУ ТОРМОЗИТ 
МЕДПОМОЩЬ  

Не остались в стороне и вопросы 
системы здравоохранения. «Уже 
пятый год в нашей стране действует 
обязательное социальное меди-
цинское страхование. За это время 
бюджет отрасли вырос вдвое, в 2024 
году на здравоохранение будет на-
правлено 2,6 триллиона тенге. При 
этом существенного повышения 
качества и доступности медицин-
ской помощи пока не происходит, 
– так оценил президент результаты. 
– Более того, имеет место неэффек-
тивное использование ресурсов, 
которое приводит к серьезной 
финансовой перегрузке отрасли. 
Правительству нужно взять на жест-
кий контроль функционирование 
системы медстрахования. Данный 
инструмент должен быть простым 
и понятным. Необходимо сформи-
ровать единый пакет медицинской 
помощи, который будет состоять 
из базовой части, гарантирован-
ной государством, и страховой, 
формируемой за счет отчислений 
работодателей и самих граждан».

Касым-Жомарт Токаев также 
поручил правительству, акимам 
регионов и Фонду «Самрук-Казы-
на» в кратчайшие сроки устранить 
все проблемы, тормозящие реа-
лизацию национальных проектов 
«Модернизация сельского здраво-
охранения» и «Комфортная школа». 

Озвученные программные дей-
ствия в корне отличаются от тех 
задач и планов, которые намеча-
лись раньше: и подход другой, и 
устремления, и меры. Правитель-
ство с новым премьером будут 
осуществлять преобразования, на-
правленные на обеспечение роста 
высокотехнологичных и индустри-
ально-ориентированных отраслей, 
реальное повышение уровня жизни 
казахстанцев. Надежду, что за не-
сколько лет правительство сможет 
разогнать рост казахстанской 
экономики, внушает то, что все 
необходимое для этого есть: опыт, 
энергия, желание работать.

Но как воспользуется этим ресур-
сом новое правительство, покажет 
только время.

НЕ ЛОЗУНГИ, 
А КОНКРЕТНАЯ ЦЕЛЬ

 стр. 1 

По итогам прошлого года показа-
тели по производству и продажам 

урановой продукции превысили 21 и 
18 тысяч тонн соответственно. Доля 
перевозок урановой продукции по 
ТМТМ в 2023 году существенно уве-
личилась. 64% от всех отгрузок урана 
из Казахстана в западные страны были 
перевезены по этому транзитному 
коридору.

Глава государства был проинформи-
рован о реализуемых инвестиционных 
проектах группы компаний «Казатом-
пром», а также о социально значимых 
проектах, направленных на развитие 
и поддержку регионов присутствия, 
работе по расширению и восполнению 
минерально-сырьевой базы.

* * *
Два щенка казахской национальной 

породы тазы в возрасте пяти месяцев 
были подарены Касым-Жомартом 
Токаевым Эмманюэлю Макрону после 
посещения лидера Франции столицы 
Казахстана. 

Макрон посетил в ноябре прошлого 
года Астану по приглашению главы 
государства, где осмотрел выставку 
«Этноаул». В выставочном центре пре-
зиденту Франции особенно пригляну-
лись борзые тазы. Тогда Касым-Жомарт 
Токаев пообещал французскому 
коллеге подарить собак.

Питомцы были обследованы вете-
ринарами и временно помещены в 

карантин. Также французской стороне 
были переданы рекомендации по со-
держанию, кормлению и дрессировке 
тазы.

ПРАВИТЕЛЬСТВО
Премьер-Министр Казахстана 

Олжас Бектенов представил новых 
руководителей министерств: нацио-
нальной экономики, финансов, по ЧС 
и здравоохранения. 

Новый глава правительства отметил, 
что перед ведомством стоят большие 

и амбициозные задачи. Олжас Бекте-
нов нацелил министров на активную 
работу без формализма, бюрократии 
и лишних совещаний – больше дела, 
меньше слов.    

Премьер-министр поблагодарил 
за проделанную работу всех экс-
министров, не вошедших в новый 
состав правительства.

* * *
Правительство Казахстана продол-

жает реализацию мер по отходу эко-
номики от сырьевой направленности 
в пользу отраслей с более высокой 
добавленной стоимостью. 

Это позволит обеспечить индустри-
ализацию и опережающие темпы ее 
развития. 180 индустриальных про-
ектов на 1,2 трлн тенге реализуют в 
Казахстане в 2024 году.

* * *
Рассмотрены основные итоги рабо-

ты государственных органов за 2023 
год по привлечению инвестиций в 
основной капитал.

Одобрены подходы по актуали-
зации Концепции инвестиционной 
политики и меры повышения эф-
фективности работы государствен-
ных органов с учетом определения 
действенных и стимулирующих KPI 
в сфере привлечения инвестиций. 
Концепция инвестиционной политики 

будет актуализирована с учетом целей 
Национального плана развития до 
2029 года.

* * *
Развитие энергетического сектора 

остается одним из приоритетных 
направлений работы правительства 
Казахстана. 

Это касается укрепления нефтегазо-
вой отрасли, модернизации электро-
энергетической инфраструктуры и 
наращивания мощностей возобновля-
емой энергетики. Казахстан нарастит 
поставки нефти по Транскаспийскому 
маршруту до 3 млн тонн в течение 2 лет.

* * *
Свыше 450 млрд тенге инвестиций 

направят на ремонт инженерных сетей 
в Казахстане в 2024 году.

В 2023 году на модернизацию 
коммунальной инфраструктуры было 
направлено 500 млрд тенге, в том 
числе за счет бюджета – 327 млрд 
тенге. В результате отремонтирован 
ряд крупных теплоисточников и 5,8 
тыс. км инженерных сетей.

В целом благодаря проводимой 
тарифной реформе до 2029 года 
планируется привлечь порядка 3 трлн 
тенге инвестиций для модернизации 
62 тыс. км инженерных сетей и сни-
жения износа на 20%. Таким образом, 
это позволит довести коммунальную 
инфраструктуру до нормативного 
состояния.

Подготовил Мурат ОМИРАЛИЕВ, 
фото с сайта akorda.kz

ДЕЛА И ЛЮДИ
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ФИНАНСОВАЯ ГРАМОТНОСТЬ
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«Фишинг – это совокупность ме-
тодов, позволяющих обмануть 

пользователя и заставить его раскрыть 
конфиденциальную информацию о себе 
и своей карточке. Злоумышленники 
создают поддельные сайты известных 
казахстанских банков или предпри-
ятий из разных секторов экономики 
и рассылают от их имени заманчивые 
предложения с конкурсами, опросами и 
призами на электронные адреса граж-
дан», – объяснил директор департамента 
защиты прав потребителей финансовых 
услуг АРРФР Александр Терентьев. 

СОВЕТЫ ПО ПРОТИВОДЕЙСТВИЮ 
ФИШИНГУ:

• В случае перехода на фишинговый сайт 
не вводите персональные данные 
• Необходимо установить надежную анти-
вирусную программу, которая не позволит 
переходить на мошеннические сайты 
• Проверяйте информацию только на 
официальных сайтах 
• В случае кражи денежных средств об-
ращайтесь в правоохранительные органы 

Злоумышленники могут выступать в 
роли продавцов или покупателей на тор-
говых площадках и сайтах объявлений. Их 
цель – перенаправить вас на фишинговый 
(поддельный, который маскируется под 
настоящий) сайт или заставить заплатить 
по ложным реквизитам. Все данные, вве-
денные на таком сайте (пароли, номера 
банковских карт, паспортные данные и т. 
д.), окажутся у злоумышленников.

СОВЕТЫ ПРИ СОВЕРШЕНИИ 
ПОКУПОК В ИНТЕРНЕТЕ:

• Платите только на защищенных стра-
ницах 
• Установите антивирусную программу 
против фишинга 
• Никому не говорите свой логин и па-
роль для входа в интернет-банк, а также 
код подтверждения оплаты 
• Заведите специальную карту для опла-
ты покупок в интернете и не держите на 
ней много денег 
• Не экономьте на SMS-уведомлениях о 
платежах и переводах с вашей карты – 
это малая цена за спокойствие 

Ирина ЛЕДОВСКИХ, фото freepik.com    

Система мгновенных платежей 
является платежной платформой, 

которая позволяет осуществлять 
мгновенные межбанковские платежи 
и переводы по разным упрощенным 
идентификаторам (номер телефона/
QR код). Аналогичные системы за по-
следние 20 лет были внедрены более 
чем в 50 странах мира, за счет них 
им удалось значительно упростить, 
ускорить и удешевить платежи. Яркие 
примеры – Индия, Швеция, Велико-
британия, Таиланд, Китай, Гонконг и 
Сингапур. 

В Казахстане СМП реализуется в 
рамках договора государственно-
частного партнерства полностью за 
счет средств частного партнера и 
при активной поддержке Националь-
ного банка. Официальная причина 
торможения проекта – частная, а не 
государственная компания. Странно, 
но банкиров совсем не смущает 
статус Первого кредитного бюро – 
это тоже частная компания, да еще 
и с иностранным акционером, но 
финансисты постоянно прибегают к 
услугам ПКБ. 

Неофициальная причина, о которой 
открыто говорят в кулуарах, – банки-
монополисты, которые не желают 
сдавать позиции на рынке переводов 
с карты на карту и получать копейки 
вместо нынешних тарифов (0,5-1% от 
суммы перевода). 

Сегодня в отечественной системе 
мгновенных платежей больше 10 
банков. Общий объем транзакций в 
прошлом году достиг 155 млрд тенге. 

Следующий этап развития СМП – 
это запуск межбанковских платежей 
по QR-коду. Этот сервис планируется 
внедрить в текущем году. Запуск услуги 
положительно повлияет на развитие 
розничной торговли за счет сокраще-
ния издержек предпринимателей (в 
том числе на комиссию за эквайринг) 
и упростит прием платежей. То есть, 
финансисты для того, чтобы бизнесу 
и потребителям стало чуть легче жить, 
опять лишатся куска пирога… 

ЧТО МЕШАЕТ КАЗАХСТАНУ СОЗДАТЬ 
СОБСТВЕННУЮ ПЛАТЕЖНУЮ СИСТЕМУ

В Алматы завершился международный цифровой форум Digital Almaty-2024. Финансовый сектор страны 
не без гордости демонстрировал цифровые решения. Мы, и правда, далеко ушли в диджитал-секторе: кредит можно 
получить за несколько секунд через банковские приложения, причем ипотека не стала исключением. 
Мы можем легко на удаленке открыть депозит, оформить полис страхования и даже страховые выплаты. Все это 
серьезно упростило жизнь потребителей финансовых услуг, а банкам позволили существенно срезать расходы. 
Ни для кого не секрет, почти все финансовые организации страны не первый год сокращают количество отделений. 
При этом банковские услуги в Казахстане не становятся дешевле. Здесь расскажем о том, что мешает внедрять удобные 
и дешевые сервисы. 

АКТУАЛЬНО
ОФИЦИАЛЬНО

Форумы и конференции проводятся 
не только для отчетов и презентаций, 
но и для объявление своих позиций, 
споров и переговоров. Но Казахстан, 
как известно, всегда идет свои путем. 
Так, глава Национального банка Тимур 
Сулейменов в своей речи заявил, что 
вся полнота рыночной власти должна 
быть в руках потребителей – развитие 
платформенных бизнес-моделей не 
должно ограничивать бизнес и граж-
дан в выборе, и цифровые экосистемы 
должны быть открытыми.

«Это наша твердая позиции. Исходя 
из этого, мы формируем Национальную 
цифровую финансовую инфраструкту-
ру. Ключевыми элементы вам наверно 
известны. Это Национальная платежная 
система, платформа Цифрового тенге, 
платформа Open API, механизм циф-
ровых согласий, Антифрод-центр и ряд 
других инициатив. Некоторые из них 
были запущены, основная масса этих 
сервисов и элементов платформ будет 
запущена в 2025 году», – решительно 
сообщил первый банкир страны.

На другой сессии хватило смелости 
сказать вслух то, чем недовольны 
банкиры, владельцу Freedom Holding 
Тимуру Турлову. Он объявил, что нет 
необходимости использовать только 
QR, нужно также развивать NFC (в РК 
это бесконтактные платежи). 

«Пытаться все превратить в QR 
неправильно. Мы видим, что при вза-
иморасчетах гораздо быстрее и без-
опаснее NFC-платежи, они являются 
глобальным стандартом. И если воз-
никают арбитражи в стоимости (оплата 
через отечественный QR-проект на-
много дешевле) или скорости, то надо 
работать над арбитражами», – заявил 
Тимур Турлов.

Председатель правления Наци-
ональной платежной корпорации 
Бинур Жаленов успокоил банкира и 
сообщил, что все будет подчинено 
государству: «У Казахстана должна 
быть национальная платежная систе-
ма. Оператор и управление должны 
быть в руках государства, так как это 
чувствительная тема, нам важно иметь 
равноудаленного игрока. Националь-
ный банк поставил задачу реализовать 
систему в текущем году». 

В 2022 году представители госхол-
динга и Нацбанка много раз обещали 
внедрить дешевые переводы еще в 
прошлом году. «QR-платежи сильно 
развиваются во многих странах, где 
внедрены собственные платежные 
системы, такие как СМП. В мире уже 
более 70 стран создали собственные 
платежные системы для снижения 
зависимости от Visa и Mastercard. 
Собственные платежные системы 

помогают существенно снизить ко-
миссию (за переводы и эквайринг) 
по сравнению с ними. Эти платежные 
системы платят банкам interchange 
для того, чтобы стимулировать их 
использовать иностранные платеж-
ные системы», –сообщил источник, 
близкий регулятору.

По словам участника рынка (банки-
ра), который пожелал остаться неиз-
вестным, ряд банков против внедрения 
единого QR, так как они теряют в 
доходах: «Они хотят оставаться за-
крытыми системами, не желая раз-
вивать конкуренцию на рынке. Хотят 
продолжать получать сверхдоходы за 
счет предпринимателей». 

По итогам 2023 года чистая прибыль 
банков составила 2,2 трлн тенге, что 
на 49% больше, чем за 2022 год. Рен-
табельность банковских активов (ROA) 
на 1 января 2024 года составила 4,7% 
(ROA банков ЕС – 1,7%, ROA банков 
США – 1.2%). То есть отечественный 
финсектор дает большую прибыль 
своим владельцам. 

«QR-платежи – это исключительно 
экономическая история. NFC-платежи 
можно совершать также в рамках 
собственных платежных систем (как 
было сделано в России), поэтому наши, 
скорее всего, тоже могут создать по-
добную систему, при этом не отдавая 
огромные комиссии Visa и Mastercard. 
Устроит ли она банкиров? Полагаю, нет. 
Они заинтересованы в работе с Visa и 
Mastercard, им не нужна отечественная 
система. Так как она снизит их дохо-
ды», – прокомментировал источник, 
близкий регулятору.

Национальный банк как будто не 
замечают проблемы и упорный отказ 
некоторых банков. Почему? Регулятор 
не заинтересован в поддержке на-
селения; регулятор боится обидеть 
иностранцев; регулятор не готов ли-
шать сверхдоходов банки? Выбирайте 
ответ сами.

КАК ЗАЩИТИТЬСЯ 
ОТ МОШЕННИКОВ

Согласно официальным данным Министерства внутренних дел, в 2023 году зарегистрировано около 
21,6 тыс. мошеннических операций. В Агентстве РК по регулированию и развитию финансового 
рынка сообщили, что с февраля казахстанцы могут использовать опцию самозапрет на кредит, 
и рассказали, как регулятор и сами люди могут защитить себя от аферистов. 

«Мошенничество с банковскими 
картами. Чтобы украсть ваши деньги, 
мошенникам нужно знать: номер вашей 
карты, имя и фамилию владельца, срок 
действия, ПИН-код, код проверки под-
линности карты (на обратной стороне), 
одноразовый пароль (SMS-сообщение для 
подтверждение платежа). Мошенники 
могут добывать нужную им информацию, 
установив на банкомат считывающее 
устройство и видеокамеру. Злоумышлен-
ником может оказаться сотрудник кафе 
или магазина, который получит доступ к 
вашей карте хоть на пять секунд», –уточ-
нил представитель регулятора.

СОВЕТЫ ПРИ СОВЕРШЕНИИ 
БАНКОВСКИХ ОПЕРАЦИЙ:

• Не совершайте банковские операции 
через общественный WI-FI 
• Подключите мобильный банк и SMS-
уведомления 
• Если совершаете покупки через ин-
тернет, никому не сообщайте секретный 
код из SMS 
• Никогда не теряйте из виду вашу карту 

Социальная инженерия – метод полу-
чения необходимого доступа к инфор-
мации, основанный на особенностях 
психологии людей. Основной целью 
социальной инженерии является полу-
чение доступа к конфиденциальной ин-
формации, паролям, банковским данным 
и другим защищенным системам. Хотя 
термин социальной инженерии появился 
не так давно, сам метод получения ин-
формации таким способом используется 
довольно долго. Считается, что первые 
приемы социальной инженерии разрабо-
тали и применяли сотрудники ЦРУ и КГБ. 

«Вид мошенничества посредством 
обзвона граждан имеет элементы со-
циальной инженерии и направлен на 
кражу личной информации граждан 
по телефону. Мошенники, используя 
SIP-телефонию, которая позволяет 
дублировать абонентские номера ка-

захстанских финансовых институтов, 
звонят гражданам от имени сотрудников 
банков или правоохранительных орга-
нов», – уточнил Александр Терентьев.

СОВЕТЫ ПО ПРОТИВОДЕЙСТВИЮ 
ТЕЛЕФОННЫМ МОШЕННИКАМ:

• Если к вам звонит якобы сотрудник 
службы безопасности банка и пугает 
мошенническими атаками на ваш счет, 
просит оформить «зеркальный» кредит 
или снять деньги через банкомат, сразу 
завершите разговор
• Самостоятельно позвоните в call-центр 
банка, чтобы перепроверить инфор-
мацию и заблокировать банковскую 
карточку 
• Не доверяйте незнакомым людям, 
которые заводят речь о деньгах 
• Никому не сообщайте свои персо-
нальные данные, реквизиты карточки: 
трехзначный код, указанный на обороте 
платежной карты, ПИН-код, срок действия 

ЗАЩИТА РЕГУЛЯТОРА 
В июле прошлого года между АРРФР, 

АФК и 18 банками подписан мемо-
рандум о взаимном сотрудничестве 
касательно защиты прав и интересов 
граждан.    

«Целью меморандума является за-
щита прав и интересов граждан, в том 
числе являющихся клиентами банков, 
за исключением индивидуальных 
предпринимателей, путем принятия 
сторонами мер по противодействию 
мошенничеству на финансовом рынке, 
разработке механизма возмещения 
ущерба клиентам, пострадавшим от 
действий интернет-мошенников, а 
также урегулированию задолженности, 
возникшей при оформлении на граждан 
кредитов мошенническим способом 
дистанционным путем. 

Требования меморандума не рас-
пространяются на случаи совершения 
операций клиентом лично и (или) при 
его личном присутствии в помещениях 

банка», – уточнил глава департамента 
АРРФР.

По словам Александра Терентьева, 
правительством утверждена Дорож-
ная карта по реализации механизмов 
противодействия кредитному мошен-
ничеству, направленная на усиление 
и ужесточение регулирования в сфере 
связи, платежей и переводов денег, а 
также в сфере потребительского он-
лайн-кредитования и состоящая из 15 
мероприятий.

Согласно Дорожной карте приняты 
следующие меры. В качестве перво-
очередных мер в первом полугодии 
2024 года планируется создание на базе 
Казахстанского центра межбанковских 
платежей Национального банка анти-
фрод-центра для финансового рынка. 
В нем будет аккумулироваться вся ин-
формация о подозрительных лицах и 
типологиях мошеннических операций, 
что позволит превентивно блокировать 
любые операции мошенников. Плани-
руется введение требований к платеж-
ным сервисам, оказывающим услуги 
мгновенных переводов, по наличию 
антифрод-системы.

«В рамках Дорожной карты ужесточена 
ответственность операторов связи за 
невыполнение требований по предотвра-
щению подмены телефонных номеров, 
за ненадлежащую верификацию лич-
ности при выдаче/замене SIM-карт и за 
использование незарегистрированных 
SIM-карт, также установлены требования 
к информационной безопасности мо-
бильных приложений банков для предо-
ставления дистанционных финансовых 
услуг», – заявил Александр Терентьев.

Также в рамках Дорожной карты уста-
новлены требования к кредитным бюро 
по наличию онлайн-системы выявления 
кредитного мошенничества, иной неза-
конной деятельности с уведомлением 
заинтересованных финансовых органи-
заций и их клиентов. А также требования 
к банкам и МФО по уведомлению клиен-

та о поступлении заявки на получение 
онлайн-кредита, а также возможности 
зачисления денег на счет клиента только 
после получения его подтверждения на 
оформление онлайн-кредита. 

«Казахстанцам доступен сервис до-
бровольного запрета на получение кре-
дитов в банках и МФО – «Стоп-кредит». 
Сервис был запущен с целью помочь 
гражданам защититься от кредитных 
мошенников при потере документов, 
выезде за границу или других обстоя-
тельствах. Добровольное ограничение 
на предоставление кредитной истории 
подразумевает для финансовых орга-
низаций дополнительную проверку на 
предмет мошеннического займа», – объ-
яснил представитель регулятора. 

Для снижения мошенничества, свя-
занного с оформлением фиктивных 
займов, с 11 февраля 2024 года будет 
действовать норма о праве физиче-
ского лица установить добровольный 
отказ от получения банковских займов 
и микрокредитов. Кредиторам запре-
щается предоставлять микрокредиты 
лицу при наличии в его кредитном 
отчете информации об установлении 
им добровольного отказа от получения 
микрокредитов. 

Кроме того, разработаны законода-
тельные поправки, предусматриваю-
щие предоставление банками и МФО 
информации о выданных займах и 
микрокредитах в кредитное бюро в 
режиме реального времени, списание 
задолженности по кредиту, оформ-
ленному при наличии добровольного 
отказа физического лица от получения 
кредитов», – уточнил Терентьев.

По его словам, будет ужесточена 
ответственность финансовых органи-
заций по защите прав граждан при ис-
пользовании онлайн-услуг.  Приступили 
к выработке механизма возмещения 
банками и МФО ущерба потребителям 
финансовых услуг, пострадавшим от 
действий интернет-мошенников.

НАЧИСЛИЛИ 
КАЖДОМУ РЕБЕНКУ 
ПО 100 ДОЛЛАРОВ 
И 52 ЦЕНТА
Как рассчитывались целевые требования 
и целевые накопления участникам 
программы «Национальный фонд – 
детям».

С 1 января 2024 года стартовала программа «На-
циональный фонд – детям», и с 1 февраля всем 

детям – гражданам Казахстана в ЕНПФ начислены 
первые средства из Национального фонда.

Участниками программы стали 6 919 131 ребенок 
(рожденные с 01.01.2006 г. по 31.12.2023 г. вклю-
чительно), из них 304 815 участникам в 2024 году 
исполняется 18 лет (рожденным с 01.01.2006 г. по 
31.12.2006 г. включительно). Всем им начислена 
одинаковая сумма в размере 100 долларов и 52 
цента США.

Как была рассчитана эта сумма? 
От Национального банка Республики Казахстан 

ЕНПФ получил следующую информацию: инвести-
ционный доход Национального фонда в годовом 
выражении составил 1,39 миллиарда долларов США. 
Это усредненный годовой доход Нацфонда за 18 лет.

При этом среднегодовая доходность Националь-
ного фонда за 18 лет составила 2,60% (в долларах 
США). 

50% от инвестиционного дохода Национального 
фонда – это сумма целевых требований к начисле-
нию в 2024 году – 695,5 миллиона долларов США.

Согласно сведениям, полученным ЕНПФ из Го-
сударственной базы данных «Физические лица», 
был сформирован список граждан Казахстана до 18 
лет по состоянию на конец 31 декабря 2023 года. В 
него вошли 6 919 131 человек, в том числе 304 815 
участников, которым в 2024 году исполняется 18 лет. 

50% от инвестиционного дохода Нацфонда (695,5 
млн долларов США) поделили на количество участ-
ников программы (6 919 131 ребенок) и получили 
по 100,52 доллара США на каждого. Это первые на-
числения, ежегодно сумма будет увеличиваться за 
счет роста активов Нацфонда и получения инвести-
ционного дохода. Кроме того, начисленные средства 
продолжат инвестироваться в составе валютных 
активов Нацфонда и приносить детям – участникам 
программы дополнительный инвестиционный до-
ход до достижения ими 18 лет

Информацию о том, что ребенок является 
участником программы «Нацфонд – детям», а 
также начисленных ему целевых требованиях 
родители или другие законные представители 
несовершеннолетнего могут проверить на специ-
ально созданном сайте kids.enpf.kz по ИИН ребенка, 
а также в личном кабинете на портале egov.kz. 

Пресс-служба ЕНПФ
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В этой статье мы рассмотрим при-
чины, по которым финансовые 

пирамиды продолжают привлекать 
людей, а также несколько важных 
правил о том, как защититься от таких 
мошеннических схем.

ПРИЧИНЫ УСПЕХА 
ФИНАНСОВЫХ ПИРАМИД

Причины довольно-таки простые 
– банальное желание быстрого и 
легкого обогащения. Многие люди 
мечтают о легких деньгах, особенно 
в экономически трудные времена. 
Мошенники, зная об этом, обещают 
высокую доходность за короткий про-
межуток времени, привлекая новых 
участников.

ПСИХОЛОГИЧЕСКИЕ 
МЕХАНИЗМЫ

Финансовые пирамиды используют 
различные психологические приемы, 
чтобы заманить людей в свои сети. 

Они могут представлять себя в виде 
эксклюзивного клуба, обещая особые 
привилегии и выгодные условия для 
своих участников.

УБЕЖДЕНИЕ В НАДЕЖНОСТИ 
Организаторы пирамид активно 

пропагандируют свои схемы, уверяя 
людей в их надежности и высоких 
доходах. Они могут использовать 
свидетельства вымышленных ин-
весторов, которые якобы уже полу-
чили огромную прибыль от участия 
в пирамиде.

ВЛИЯНИЕ ЛИЧНЫХ СВЯЗЕЙ 
В финансовые пирамиды люди за-

частую привлекаются через личные 
связи, такие как друзья, семья или 
коллеги. Люди часто доверяют реко-
мендациям своих близких людей и 
могут быть склонны регистрироваться 

в пирамиде, чтобы не упустить воз-
можности заработать быстрые деньги.

КАК ЗАЩИТИТЬСЯ 
• Изучите схему внимательно
• Перед тем как инвестировать 

деньги в какую-либо схему, тщательно 
изучите все ее аспекты. Узнайте, кто 
стоит за организацией, как функци-
онирует их бизнес-модель, и главное 
– есть ли у них соответствующие ли-
цензии и разрешения для совершения 
финансовых операций.

ПОДОЗРИТЕЛЬНО ВЫСОКИЕ 
ДОХОДЫ 

Если предлагаемый доход звучит 
слишком хорошо, чтобы быть правдой, 
скорее всего он таковым и является. 
Будьте осторожны с пирамидами, 
обещающими нереалистично высо-
кую прибыль без каких-либо рисков.

КИБЕРБЕЗОПАСНОСТЬ

ЗАКЛЮЧЕННЫЕ 
В СОБСТВЕННЫХ СЕТЯХ: 
ПИКАНТНЫЕ ДЕТАЛИ 
ФИНАНСОВЫХ ПИРАМИД, 
О КОТОРЫХ МАЛО КТО ЗНАЕТ

Финансовые пирамиды – это хитрая схема обмана, которая обещает быстрые и высокие 
доходы для инвесторов, используя деньги новых участников для выплаты «прибылей» 
предыдущим участникам. Хотя такие схемы категорически запрещены и имеют 
преступный характер, они по-прежнему процветают по всему миру.

СОВЕТУЙТЕСЬ С ФИНАНСОВЫМИ 
СПЕЦИАЛИСТАМИ 

Если у вас возникают сомнения от-
носительно определенной схемы или 
предложения, проконсультируйтесь с 
профессиональными финансовыми 
консультантами. Они могут пред-
ложить вам объективную оценку и 
помочь принять информированное 
решение.

ПОДЕЛИТЕСЬ ИНФОРМАЦИЕЙ
Если вы обнаружили подозритель-

ную финансовую схему, поделитесь 
этой информацией с другими. Это 
поможет предостеречь многих людей 
от попадания в ловушку пирамиды. 
Уведомите органы правопорядка 
или финансовые регуляторные орга-
низации, чтобы предотвратить даль-
нейшее распространение таких схем.

Финансовые пирамиды по-прежнему 
остаются серьезной угрозой для 
большинства людей. Однако, изучая 
схемы внимательно, консультируясь 
с профессионалами и делая инфор-
мированные решения, мы можем 
защитить себя и наши сбережения 
от мошенников.

ФАЛЬШИВЯТ. 
НО МЕНЬШЕ
Национальным банком Казахстана и банками второго 
уровня за 2023 год был выявлен 181 поддельный 
денежный знак на сумму 649 100 тенге, из них 
179 банкнот и 2 монеты. Этот показатель сократился 
на 53,7% по сравнению с 2022 годом (391 поддельный 
денежный знак на сумму 1 237 250 тенге).

Анализ количества выявленных фальшивых денежных 
знаков в разрезе номиналов показал, что наиболее часто 
подделывались банкноты: 5000 тенге – 68 штук (37,6% от 
общего количества выявленных подделок), 2000 тенге – 58 
штук (32%).

Наибольшее количество поддельных банкнот было вы-
явлено в Алматы и Алматинской области – 124 штуки, или 
68,5% от общего количества. На долю остальных регионов 
пришлось 57 штук, или 31,5% от общего количества вы-
явленных подделок.

В Казахстане банкноты подделываются в основном с 
использованием компьютерной техники и цветного прин-
тера на обычной офсетной бумаге. Фальшивомонетчики 
зачастую имитируют визуальные защитные элементы.

Nationalbank.kz 

РЫВОК 
НА 58 ПОЗИЦИЙ 
В РЕЙТИНГЕ 
ЗЕМЛЕТРЯСЕНИЙ
Компания Ranking.kz собрала статистику землетрясений 
за различные годы в мире и в Казахстане. 

Так, с 2000-го по 2023 год, по данным Statista, в мире 
зарегистрировали 42,3 тыс. землетрясений с магнитудой 5 
баллов и более. За этот период больше всего землетрясений 
произошло в 2011-м (2,5 тыс.), 2010-м (2,4 тыс.), 2007-м (2,3 
тыс.), 2021-м (2,2 тыс.) и 2009-м (2,1 тыс.) годах. Наиболее 
«тихим» годом оказался 2002-й год – 1,3 тыс. землетрясений. 
Хотя технологии, используемые для поиска источников и 
регистрации землетрясений, улучшились с XX века, однако 
возможности ученых предсказывать землетрясения по-
прежнему сильно ограничены.

В 2023 году было зарегистрировано 1,7 тыс. землетря-
сений – на 0,8% меньше, чем годом ранее. Для сравнения: 
это на 31% меньше, чем в «неспокойном» 2011 году, и в то 
же время на 27,7% больше, чем в «тихом» 2002-м.

По сводным вики-данным, в целом за 2023 год в мире 
зарегистрировали 15,6 тыс. землетрясений магнитудой от 
4 до 8 баллов – на 1% больше, чем годом ранее (земле-
трясений магнитудой более 8 баллов, к счастью, вообще не 
наблюдалось). Чаще всего регистрировали землетрясения 
магнитудой 4-4,9 балла: 13,8 тыс. Землетрясений магни-
тудой 5-5,9 балла зарегистрировали 1,6 тыс., магнитудой 
6–6,9 балла – 128, 7–7,9 балла – 19.

Самым разрушительным по числу погибших в 2023 
году считается землетрясение, произошедшее в феврале 
в Турции и Сирии. Оно унесло жизни 62 тыс. человек. Маг-
нитуда составила 7,5-7,8 балла. Что касается наибольшей 
магнитуды, это все то же землетрясение в Турции.  

В 2024 году, согласно данным earthquakelist.org, на 2 
февраля больше всего землетрясений произошло в Японии: 
204 случая, наибольшая магнитуда – 7,5 балла. 

В РК зарегистрировали уже 123 землетрясения за теку-
щий год, наибольшая магнитуда – 7 баллов (землетрясение 
в 262 км к юго-юго-востоку от Алматы). На сегодня страна 
занимает 6-е место из 100 в мире, причем в этом непри-
ятном рейтинге Казахстан поднялся сразу на 58 позиций по 
сравнению с 2023 годом, когда в стране зарегистрировали 
всего 55 землетрясений, наибольшая магнитуда – 5,3 балла.

В целом с 1900 года по сегодняшний день, по данным 
earthquakes.zone, самое мощное в мире землетрясение 
– магнитудой 9,6 балла – было зарегистрировано в Чили 
22 мая 1960 года.  

В Казахстане самое мощное землетрясение произошло 
3 января 1911 года. Магнитуда составила 7,8 балла (23-е 
место среди всех стран). Землетрясение ощущалось на 
площади около четырех млн кв. км. По сведениям геолога 
К. Богдановича, в результате землетрясения погибли 452 
и были ранены 740 человек, разрушено 1094 дома и 4545 
юрт, также погибло около 13 тыс. голов скота.

Ranking.kz

КАК ФОРМИРУЕТСЯ 
И ИСПОЛЬЗУЕТСЯ СПЕЦРЕЗЕРВ

Итак, специальный резерв – это 
средства, собранные в КФГД, что-
бы своевременно компенсировать 
вкладчикам банков – участников 
системы гарантирования депозитов 
(СГД) их депозиты при наступлении 
страхового случая, то есть лишении 
лицензии банка-участника. Он служит 
«амортизатором» в периоды кризисов, 
защищая деньги населения от потерь 
в случае ликвидации банка. Таким 
образом, наличие спецрезерва вли-
яет на уровень доверия населения к 
банковской системе и, соответственно, 
играет важную роль в обеспечении 
финансовой стабильности.

На сегодняшний день он формирует-

ся в основном за счет взносов банков 
– участников системы гарантирования 
депозитов, а это – все банки второго 
уровня, действующие на территории 
Казахстана, за исключением ислам-
ских. Подробнее со списком банков 
– участников СГД вкладчики могут 
ознакомиться на сайте.

Кроме того, специальный резерв 
также формируется за счет инве-
стиционного дохода от размещения 
собственных активов и активов специ-
ального резерва КФГД, а также денег, 
поступающих от ликвидационных 
комиссий банков в счет удовлетво-
рения требований КФГД по ранее 
выплаченному возмещению.

В случае необходимости, то есть, при 
недостаточности средств спецрезерва 

для выплаты возмещения вкладчикам, 
законодательством предусмотрены 
также дополнительные способы его 
пополнения – за счет дополнительных 
взносов банков-участников и займа 
Национального банка РК. 

Но за всю историю деятельности 
КФГД необходимости дополнительных 
взносов от банков и получения займа 
от Нацбанка не возникало – фонд в 
полной мере исполнял свои обязатель-
ства перед вкладчиками. А совокупные 
выплаты гарантийного возмещения с 
начала создания КФГД по сегодняшний 
день составили более 115 млрд тенге.

ДИНАМИКА
За 2023 год специальный резерв 

КФГД увеличился на 165 млрд тенге, 

что на 17% выше, чем за 2022 год. При-
рост специального резерва произошел 
за счет доходов от инвестирования 
средств специального резерва (116 
млрд тенге), ежеквартальных взносов 
банков-участников (44 млрд тенге) и по-
ступлений от ликвидационных комис-
сий в счет удовлетворения требований 
КФГД по ранее выплаченному возме-
щению (5 млрд тенге). В результате на 
начало 2024 года специальный резерв 
с учетом 70% уставного капитала КФГД 
достиг 1 134 млрд тенге и составляет 
5,6% от совокупной суммы гарантиру-
емых депозитов в банках-участниках, 
что превышает законодательно уста-
новленный минимум в 5%.  

Стабильный рост средств фонда 
обеспечивает надежность системы 
гарантирования депозитов. Если 
сравнить объем средств в зарубеж-
ных фондах страхования депозитов, 
то уровень резервов КФГД является 
достаточно высоким и соответствует 
мировой практике.

Пресс-служба КФГД

КФГД НАРАЩИВАЕТ РЕЗЕРВ
За прошлый год специальный резерв КФГД увеличился на 165 млрд тенге. При лишении 
банка лицензии выплаты гарантийного возмещения его вкладчикам производятся 
из специального резерва КФГД – своего рода страхового капитала для защиты интересов 
депозиторов. Достаточно ли имеющихся в нем средств при наступлении страхового 
случая? Рассмотрим подробнее.

АО «Каспийский Трубопроводный 
Консорциум-К»

извещает о проведении предквалификационного 
отбора для участия в открытом  одноэтапном тендере 

(№6124-ОD) на право заключения договора подряда по 
объекту «Замена термоусаживающихся манжет ТИАЛ-М 

на участке 0 - 74/217 км МН «Тенгиз-Новороссийск».
Подробная информация о порядке и сроках проведения 

отбора размещена на сайте КТК www.cpc.ru  
(раздел «Тендеры»).

АО «Каспийский Трубопроводный 
Консорциум-К»

объявляет о проведении открытого двухэтапного 
тендера на право заключения договора поставки 

средств индивидуальной защиты (каски, очки, 
полумаски и пр.). 

В случае заинтересованности с подробной 
информацией можно ознакомиться на сайте: http://
www.cpc.ru (Раздел «Тендеры»: Закупка 6141-OD). 

Справки по телефону: +7 (495) 966-50-00.

АО «Каспийский Трубопроводный 
Консорциум-К»

объявляет о проведении открытого тендера 
6150-OD на право заключения договора на 

поставку реклоузеров для КТК-К. 
В случае заинтересованности с подробной 

информацией можно ознакомиться на сайте:  
http://www.cpc.ru (раздел «Тендеры»).  

Подробная информация и справки по телефону:  
+7 (495) 966-5000.

Анна ЧЕРНЕНКО

Министерство здравоохране-
ния вынесло на обсуждение 

общественности проект закона 
о повышении верхнего предела 
базы для исчисления платежей в 
систему ОСМС для работодателей 
и плательщиков единого платежа. 

НА КОГО ЛОЖИТСЯ НАГРУЗКА
Планируется с 2025 года увели-

чить базу с 10-кратного порога 
до 50-кратного минимального 
размера заработной платы. Цель 
инициативы – совершенствовать 
финансирование медицинской 
помощи путем увеличения верх-
него предела базы для исчисления 
взносов и отчислений в ОСМС. 
Объектом исчисления, согласно 
документу, являются расходы ра-
ботодателя, являющегося субъек-
том микропредпринимательства 
и малого предпринимательства, 
применяющим специальные нало-
говые режимы, а также заработная 
плата работника. Иными словами, 
нагрузка ляжет на малый бизнес и 
наемных работников вне зависимо-
сти от размера компании, в которой 
они работают.

Напомним, что согласно текуще-
му законодательству работодатель 
перечисляет оператору ОСМС – 
Фонду медицинского страхования 
(ФОМС) 3% за каждого работника. 
Наемные работники и работники 
по договорам ГПХ делают взносы 
на ОСМС в размере 2% от своего 
ежемесячного дохода. Платель-
щики единого платежа платят 
21,5%, включая ОСМС, ИП – 5% 
от 1,4-кратного минимального 
размера заработной платы, само-
стоятельные плательщики берут 

5% с однократного минимального 
размера заработной платы. 

С 1 января 2024 года в размер 
минимальной заработной платы в 
Казахстане увеличен с 70 000 до 85 
000 тенге. Таким образом, работо-
датель платит в ФОМС 25 500 тенге 
в месяц (максимально возможная 
сумма), а работник за себя – 17 000 
тенге.  

Любому бизнесу, вне зависимости 
от размера, новое предложение 
Минздрава совсем не нравится. В 
последнее время бизнес и так тянет 
на себе груз поднятых ставок. Если 
вспомнить, то первоначальные 
ставки платежей в ОСМС были и так 
подняты в 2020 году к нынешним 
тарифам. С этого года средний и 
крупный бизнес – работодатели 
выплачивают в пенсионный фонд 
за сотрудников на опасных произ-
водствах добровольные взносы в 
1,5% от заработной платы и этот 
размер вырастет до 5% к 2028 году. 
С 2025 года для всех увеличится на 
1,5% размер социального налога и 
социальных отчислений. Судя по 
логике властей, свою долю в общий 
пирог наполнения социалки долж-
ны внести микро- и малый бизнес, 
сами работники. 

НАДО ДОГОВАРИВАТЬСЯ
В Минздраве подсчитали, что 

установление нового верхнего пре-
дела базы для исчисления взносов и 
отчислений затронет 9% от общего 
количества наемных работников и 
коснется 502 тыс. человек. А допол-
нительные поступления в систему 
ОМСМ составят 243 млрд тенге, 
что решит проблему хронического 
недофинансирования отрасли. О 
том, что медицина недополучает 
необходимого количества денег, 

говорится давно. Одной из причин 
введения обязательного медицин-
ского страхования как раз была 
необходимость решить вопрос 
дефицита. 

На самом верхнем уровне власти 
давно понимают причины нехватки 
средств. Текущие тарифы не соот-
ветствуют фактическим затратам, 
они в 2-4 раза ниже рыночных цен 
на платные медицинские услуги. С 
2012 года тарифы на медицинскую 
помощь не обновлялись, за исклю-
чением повышения заработной 
платы и стоимости лекарственных 
средств при девальвации нацио-
нальной валюты. Фрагментарный 
пересмотр тарифов – лишь по от-
дельным видам услуг.    

Низкие тарифы говорят о том, 
что медицинские учреждения, ра-
ботающие в системе ОСМС, либо 
должны работать себе в убыток, 
либо оказывать услуги ровно в 
рамках выделенных денег. А ведь 
население страны растет так же, 
как и продолжительность жизни на-
селения, получается, что население 
недополучает медицинских услуг 
в нужной степени. Не забываем, 
что лечение усложняется, и сейчас 
многие скрининги, лечение прово-
дят на современном оборудовании, 
а не примитивным способом, как 
раньше. За это тоже надо платить.

ВНЕСИСТЕМНЫЕ ПАЦИЕНТЫ
Другой вопрос, а платят ли все, 

кто это должен делать? Согласно 
статистике, только 83,4% населения 
охвачено участием в ОСМ, более 3 
млн человек все еще находятся вне 
системы. Если средний и крупный 
бизнес работает в «белую» и отчис-
ляет взносы, то на уровне микро-
бизнеса и самозанятых, ИП – все 

гораздо хуже. Когда магазины «у 
дома», базарчики, салоны красоты и 
сфера услуг берут деньги от клиента 
наличкой, сложно проследить их 
реальный оборот, с которого они 
платят налоги и делают отчисления. 
Нехватка средств заставляет бюд-
жет доплачивать в ОСМС, но, как 
известно, бюджет «не резиновый».

Еще один важный вопрос – как 
будут увязаны рост поступлений 
в ФОМС с качеством работы ме-
дучреждений и элементарным 
«воровством» средств в виде при-
писок и различных дефектов в 
обслуживании? ФОМС, конечно 
отчитывается, что совершенствует 
систему контроля, создает ко-
миссии и усиливает фильтрацию 
лечебных заведений для участия в 
ОСМС, но как видно из статистики 
ФОМС, работы очень и очень много. 

НУЖНАЯ ОПЦИЯ: ВОЗВРАТ 
ИЛИ СУБСИДИРОВАНИЕ 

ВЗНОСОВ?
Много вопросов к ОСМС и у про-

стых потребителей. Невозможно 
день в день записаться на прием 
к врачу для консультаций. В элек-
тронном приложении DamuMed 
очередь к специалистам расписана 
на недели вперед и часто прихо-
дится идти в частные клиники для 
получения услуг. В случае, когда 
работник будет платить больше, 
возникает вопрос, зачем ему это 
делать, если он фактически не 
получает услуг от участия в ОСМС? 

Ранее поднимался вопрос о суб-
сидировании из ОСМС лечения в 
частных клиниках, а также возвра-
щении половины расходов на ОСМС 
казахстанцам, которые в течение 
года ни разу не обращались за ме-
дуслугами в рамках обязательного 
медстрахования. Если потребитель 
будет платить больше, это будет 
справедливым.

ПОДНЯТЬ ВЗНОСЫ МОЖНО, 
НО ЧТО ПОЛУЧИТ ПЛАТЕЛЬЩИК?

ОСМС

Поступления в ОСМС должны коррелироваться с доступностью медицинского 
обслуживания.
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Сергей ГОРБУНОВ, Павлодарская область, фото Валерия БУГАЕВА

В годы массовой приватизации наряду с другими объек-
тами перешли в частную собственность линии электро-

передачи, трансформаторные подстанции, теплотрассы и 
водопроводы. За это они в дальнейшем получали гаран-
тированные отчисления за эксплуатацию этих объектов, не 
вкладывая в них средства на реконструкцию. 

Со временем эти активы обветшали, и владельцы просто-
напросто бросили их, создав проблемы исполнительной 
власти и специализированным организациям. Достаточно 
сказать, что только в Павлодаре по линии энергетики до 
сих пор числятся около 30 километров бесхозных линий 
электропередачи. Не считая другие объекты. По словам гене-
рального директора АО «Павлодарская распределительная 
электросетевая корпорация» (АО ПРЭК) Александра Глотова, 
только в Павлодаре, не считая ЛЭП, бесхозными оставались 
50 километров кабеля 10 кВт. Из них за последние два года 
на баланс акимата принято 26 км. Также администрации 
передали шесть километров кабеля 0,4 кВ, осталось еще 4,5 
километра. Из 47 бесхозных подстанций казенными стали 
всего семь, остальные 40 до сих пор ждут своего хозяина.

– Все эти бесхозные сети приносят массу проблем и 
негатива. Только за 15 дней минувшего декабря было 19 
отключений, из них 11 – на ведомственных и бесхозных 
сетях. Естественно, поступают жалобы от местных жителей. 
Шум от них, порой, доходит до Администрации президента, 
– сказал Александр Глотов.

Как считает гендиректор АО «ПРЭК», для решения про-
блемы акимату нужно продолжить принимать сети на свой 
баланс. Помимо этого, все эти сети доведены до крайней 
точки изношенности и требуют ремонта. 

Но есть еще более масштабные проблемы энергетики 
областного центра и региона. Говоря об этом на одной из 
пресс-конференций, посвященной развитию энергосистемы, 
генеральный директор головного АО «Павлодарэнерго» 
Олег Щемель привел цифры изношенности: ТЭЦ-3 – 56% и 
ТЭЦ-2 – 80%. И не только на этих станциях. В частности, по 
словам руководителя, в рамках подготовки к нынешнему 
отопительному сезону, самая напряженная работа была по 
Экибастузу. Это были беспрецедентные работы. Из десяти 
действующих котлов на восьми провели капитальный ре-
монт, еще на двух – текущий. Ремонтом было охвачено все 
основное оборудование. Вложили 15 миллиардов тенге – из 
бюджета и средств акционеров. 

Кроме основного оборудования на Экибастузской ТЭЦ 
отремонтированы дымовые трубы №2 и 3, газоходы к ним, 
здания и сооружения основных цехов, заменено 173 плиты 
перекрытия на энергетической части станции. Все это время 
на ней одновременно трудились 500 человек. 

Что касается износа сетей в Павлодаре, то их показатель 
продолжает расти. Если в начале прошлого года износ 
был на уровне 89%, то сейчас 92%. По словам директора 
ТОО «Павлодарские тепловые сети» Марата Иманаева, за 
последние годы в областном центре отремонтировали 30 
километров магистральных сетей. 

– В 2023 году мы начали ремонт внутриквартальных сетей, 
отремонтировали 12 километров труб, – сказал М. Иманаев. 
– В предстоящие шесть лет планируем заменить и модерни-
зировать 158 километров внутриквартальных сетей. Такими 
темпами за десять лет уровень износа сетей сократится до 
50%. Столько процентов износа – это уже устойчивая и на-
дежная система. 

Большие планы и у АО «ПРЭК». Генеральный директор 
производства Александр Глотов сообщил, что подобная 
программа принята и на его предприятии. План – сократить 
износ линий электропередачи на 12%. Задача не из легких, 
так как акционерное общество обслуживает 15 280 киломе-
тров сетей всех классов напряжения, а также 180 узловых, 
3 513 комплектных трансформаторных и других подстанций.

– Мы провели технический аудит по команде Министерства 
энергетики, нужно не меньше чем на 12% снизить износ. 
Сейчас у нас пятилетняя программа, мне дают 13 милли-
ардов тенге, а нужно 68. В год дают 2,5 миллиарда тенге, а 
надо – семь. Сами понимаете, если попросить тариф на эти 
затраты, люди станут массово возмущаться. И это только, 
чтобы снизить износ сетей на 12%. А как же исправлять узкие 
места нашей энергетики? Такой подход министерства может 
привести к возможным ЧП, – сказал А. Глотов.
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Наталья БУТЫРИНА

В обсуждениях участвовали бизнесмены 
крупных предприятий из 40 городов про-

винции. А директор ТПП Мазандарана Али 
Тагипур сообщил, что в будущем планируется 
открыть торговое представительство в Актау. 

«Рынок Казахстана очень важен для нас. 
Иранские предприниматели хотят вклады-
вать инвестиции в совместные проекты. Мы 
намерены расширять торговлю и сотрудни-
чество», – заявил Али Тагипур. 

Открытие торгового представительства в 
Актау будет эффективным как для провин-
ции Мазандаран, так и для Мангистауской 
области, поскольку начнет активнее разви-
ваться сотрудничество через морские порты, 
железнодорожное и воздушное сообщение, 
налаженное между двумя странами, считает 
господин Тагипур. 

Канат Кульджанов в ходе встречи с 
иранскими бизнесменами порекомендовал 
открыть представительство НПП «Атамекен» 

в провинции Мазандаран. Это позволит уве-
личить товарооборот между двумя странами, 
считает чиновник. 

«Товарооборот между Мангистау и Ира-
ном составляет около 50 млн тенге. Из них 
импорт (из Ирана) – 94%, экспорт – 5%. В 
основном мы импортируем продукты пита-
ния (овощи, фрукты), а также строительные 
материалы. При этом необходимо отметить, 
что объемы поставок овощей и фруктов из 
Ирана пока небольшие. В частности, мы за-
интересованы в импорте цитрусовых. Если 
цена будет приемлемой, то иранцы смогут 
завоевать рынок не только Мангистау, но и 
Казахстана в целом», – отметил заместитель 
акима области. 

Директор ТПП Мазандарана в свою оче-
редь сообщил, что Иран намерен отправ-
лять в Мангистау фрукты, в частности киви, 
чай, лекарственные травы, строительные 
материалы, рыбную продукцию. Также для 
развития сотрудничества иранцы готовы 
открывать совместные предприятия. В на-
стоящее время в Мангистау работают 58 СП 
Казахстана и Ирана. 

«Наши бизнесмены готовы работать с ман-
гистаускими предпринимателями. Поэтому 
мы планируем отправиться с деловым визи-
том в Мангистаускую область для изучения 
рынка и вложения инвестиций», – добавил 
Али Тагипур. 

Например, в провинции Мазандаран 
интенсивно развивается легкое и тяжелое 
машиностроение, текстильная промышлен-
ность, металлургия, сельскохозяйственные 
предприятия, цементная промышленность 
и  рыбоводческие компании.  А в составе 
мангистауской делегации на встречу с иран-
скими рыбоводами приехал бизнесмен из 
Мунайлинского района Женис Ниялулы, ко-
торый планирует открыть рыбное хозяйство 
на селе.   Предприниматель уже начал вести 
переговоры с иранскими бизнесменами. 

«Я хочу купить икру форели в Иране и 
заняться разведением рыбы. Сейчас веду 
переговоры с предпринимателями в Мазан-
даране в этом направлении.  Кроме этого, 
я хочу закупить иранские удобрения для 
теплицы, так как удобрения, которые мы 
закупаем в России, стоят дорого. Предпри-

ниматели этой сферы также заинтересованы 
в сотрудничестве с нами», – говорит Женис 
Ниялулы. 

В ходе обсуждения взаимовыгодного 
сотрудничества иранские бизнесмены вы-
сказали свои предпочтения. В частности, они 
планируют закупать мясную продукцию и 
пшеницу из Мангистауской области. 

Мангистауские предприниматели озна-
комились с работой сельскохозяйственных 
предприятий и рыбоводных хозяйств. К 
примеру, компания «Ромак гостар» – крупное 
сельскохозяйственное предприятие Ирана, 
занимается экспортом сельхозпродукции. 
Так, глава компании отметил, что в регионе 
существует спрос на баранину и говядину. 
И в этой связи иранские предпринимате-
ли намерены инвестировать в область и 
реализовать в этом направлении четыре 
совместных проекта.

«Мы обсудили возможности, которые 
может реализовать иранская компания по 
выгодным ценам. К примеру, через порт 
Курык есть возможность доставлять эту 
продукцию. К слову сказать, наша компания 

экспортирует различную сельхозпродукцию 
в страны СНГ, арабские страны, Индию, Китай. 
Хотим наладить поставки продуктов питания 
и в Казахстан. В том числе морепродуктов, 
овощей. Есть несколько способов доставки 
грузов, в том числе и по Каспийскому морю 
или через Туркменистан», – пояснил руко-
водитель компании «Ромак гостар» Халиль 
Гулизаде.   

Заместитель акима области обратил 
внимание на хорошее развитие рыбного 
хозяйства. «Рыбохозяйственные иранские 
предприятия занимаются экспортом рыб-
ной продукции, в частности осетровых, в 
Китай и арабские страны. В дальнейшем 
мы планируем обменяться опытом между 
рыбоводными хозяйствами Мангистау-
ской области и провинции Мазандаран», 
– заключил глава мангистауской бизнес-
миссии.

По итогам встречи обе стороны догово-
рились предпринять шаги по упрощению 
таможенных процедур – устранению пре-
пятствий при транспортировке и улучшению 
денежных переводов.
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На сегодняшний день Digital 
Almaty стал уникальной пло-

щадкой, на которой встречаются 
представители бизнеса, междуна-
родные эксперты, IT-сообщество 
и политики. Идеи, выработанные 
на этом форуме, находят реаль-
ные решения. Спикер напомнил, 
что один из примеров решения 
– создание в Кремниевой долине 
Silkroad Innovation Hub в 2023 году. 
Эта идея впервые была озвучена на 
просторах Digital Almaty. Сегодня 
любой стартапер из региона, при-
езжая в Кремниевую долину, имеет 
возможность начать коллаборацию, 
строить нетворкинг и находить 
инвестиции. Резиденты Silkroad 
Innovation Hub пользуются высо-
ким спросом как на внутренних, 
так и на мировых рынках. Напри-
мер, недавно крупнейший в мире 
венчурный инвестор Тим Дрейпер, 
известный своими вложениями 
в компании Tesla и Space X, вло-
жил более миллиона долларов в 
казахстанский стартап Citix. Это 
еще раз доказывает то, что вместе 
можно создавать такие условия для 
стартаперов, чтобы они выходили 
на экспортные рынки и покоряли 
мировую IT-индустрию.

ЦИФРОВЫЕ ДРАЙВЕРЫ
Цифровые технологии все актив-

нее стали проникать в сферу услуг 
и производства на уровне регионов 
и отдельных стран. И Казахстан не 
остался в стороне от этого процесса, 
активно развивая цифровые серви-
сы и инфраструктуру. Последние 
оказались драйвером развития ряда 
отраслей экономики, а цифровые 
успехи республики стали показа-
тельными в регионе.

Президент Касым-Жомарт Токаев 
поставил задачу увеличить экспорт 
IT-услуг до 1 млрд долларов к 2026 
году и сделать Казахстан одним из 
ведущих цифровых центров реги-
она. И проведение Digital Almaty 
– один из инструментов для до-
стижения этой цели.

В настоящее время 92% элек-
тронных услуг доступно онлайн. 
За 2022 год оказано более 42 млн 
государственных услуг, только за 
первый квартал 2023 года – 13,4 
млн госуслуг. Со смартфонов казах-
станским пользователям портала 
e-gov доступны 1070 госуслуг. В 
прошлом году население стало 
активнее пользоваться внешними 
платформами (приложениями 
коммерческих банков) для их по-
лучения. Только за первый квар-
тал 2023 года через них получено 
свыше 6 млн услуг. Среди важных 
цифровых проектов также назван 
запуск видеоЦОНа, через который 
доступно в настоящий момент 79 
госуслуг.

Цифровые технологии наиболее 
заметно повлияли на промышлен-
ность, образование, сферу сервиса. 
В последние годы при участии за-
интересованных министерств и на 
собственные средства бизнеса за-
пущен ряд проектов, которые ока-
зывают непосредственное влияние 
на развитие народного хозяйства. 
Так, в энергетике введена в про-
мышленную эксплуатацию инфор-
мационная система учета нефти 
и газового конденсата (ИСУН), 
автоматизирующая сбор данных на 
этапах подготовки, переработки и 

транспортировки нефти. К системе 
подключены 25 нефтедобывающих 
организаций, четыре нефтетран-
спортные компании и три нефте-
перерабатывающих завода.

На платных автодорогах запуще-
ны технологии интеллектуальных 
транспортных систем. Прежде всего 
внедрены системы взимания платы 
на трех участках: Алматы – Конаев, 
Алматы – Хоргос, Астана – Темир-
тау. Кроме того, внедрена система 
управления дорожными активами.

Нет сомнения: чтобы построить 
наше успешное будущее, необхо-
димо внедрять цифровые решения 
во все секторы – государственное 
управление, социальную сферу, 
отрасли экономики. Поэтому в Ка-
захстане будут усиливаться темпы 
проникновения цифровизации во 
все сферы жизни казахстанцев. 

На международном цифро-
вом форуме на тот момент глава 
правительства Алихан Смаилов 
предложил странам ЕАЭС создать 
цифровую платформу для обмена 
технологическими решениями и 
инновационными идеями. Он за-
явил:

– Мы готовы объединить наши 
усилия, чтобы вместе проводить 
исследования в сфере искусствен-
ного интеллекта и создать общую 
необходимую инфраструктуру 
для обработки и анализа данных. 
Более того, мы готовы делиться на-
работками и полученным опытом 
по нашим проектам. Предлагаем 
создать цифровую платформу для 
обмена технологическими решени-
ями, патентами и инновационными 
идеями.

По его словам, это улучшит взаи-
модействие между странами и обе-
спечит доступ к новейшим техноло-
гиям для предпринимателей и ис-
следователей региона. В Казахстане 
планируется в следующем году 
обеспечить 8 миллионов человек 
связью 5G. Уже осуществлен запуск 
связи 5G, которой пользуются уже 
более 2 миллиона граждан в двадца-
ти городах страны. Также запущен 
национальный проект «Доступный 
интернет», ожидается, что к 2027 
году проникновение сети достигнет 
100 процентов. Проводится работа 
по обеспечению качественной свя-
зью сельских населенных пунктов. 
Также в этом году планируется 
охватить две тысячи отдаленных 
сельских школ высокоскоростным 
интернетом. 

DIGITAL FINANCE: ШАГАЕМ 
К БЕЗНАЛИЧНОЙ ЭКОНОМИКЕ
Национальный банк Казахстана 

провел панельную сессию по теме 
«Digital Finance: инфраструктура, 
регулирование и приоритеты», где 
руководители финансовых орга-
низаций, представители между-
народных платежных систем и 

участники финансового рынка 
обсудили развитие Национальной 
цифровой финансовой инфра-
структуры. Председатель НБ РК 
Тимур Сулейменов обозначил 
в своем выступлении успехи в 
обеспечении роста безналичной 
экономики, развитии цифровых 
банковских сервисов, финансовых 
и государственных услуг.

Спикер остановился на вызовах 
и задачах в сфере цифровизации 
финансового рынка. Построение 
национальной цифровой финансо-
вой инфраструктуры очень значимо 
для дальнейшего эффективного 
развития финансовой индустрии 
Казахстана. Проводится резуль-
тативная работа по реализации 
проекта Цифровой тенге, по запу-
ску платформы Open API и Анти-
фрод-центра. Тимур Сулейменов 
подчеркнул, что сотрудничество 
между государством, бизнесом и 
финансовым сектором играет важ-
ную роль для создания устойчивой 
и безопасной финансовой системы. 
Ключевым принципом цифро-
вой финансовой инфраструктуры 
должен стать равный доступ для 
всех участников рынка и равные 
возможности. В ее основе лежит 
«человекоцентричная» модель, за-
явил глава регулятора.    

Председатель Нацбанка отметил: 
«Мы стоим на пороге больших воз-
можностей и серьезных вызовов, 
и только совместными усилиями 
мы сможем добиться, чтобы циф-
ровизация служила интересам 
экономического роста, социального 
прогресса и благополучия каждого 
человека. Мы должны стремиться 
к тому, чтобы Казахстан был не 
только в курсе последних техно-
логических трендов, но и играл 
активную роль в их формировании 
на мировой арене».

Были также подняты вопросы 
цифровизации надзора и регулиро-
вания финансового рынка, исполь-
зования искусственного интеллекта 
в ФинТехе, а также создания благо-
приятной регуляторной среды для 
развития ФинТех и инноваций на 
казахстанском финансовом рынке. 
Были изложены прогнозы о банкин-
ге будущего, вопросах токенизации 
и цифровых активов.

Одним из заметных участников 
форума стал Елдар Нурулы, пред-
ставитель КазНУ им. аль-Фараби, 
преподаватель кафедры рекре-
ационной географии и туризма. 
Как научный сотрудник проекта, 
он представил стартап, затрагива-
ющий актуальную тему цифровых 
технологий в сфере туризма. Про-
ект под названием «Модернизация 
цифрового контента туризма: мо-
бильные приложения, панорамные 
3D-туры, интерактивные карты и 
QR-коды» направлен на создание 
интегрированной цифровой систе-

СОТРУДНИЧЕСТВО

МАЗАНДАРАН – МАНГИСТАУ: ОБЪЕДИНЕННЫЕ КАСПИЕМ

ЦИФРОВАЯ ПОВЕСТКА 
В ФОКУСЕ ГОСИНТЕРЕСОВ

мы, которая станет надежным по-
мощником как для зарубежных, так 
и для внутренних туристов, стремя-
щихся исследовать Казахстан. 

В настоящее время казахстанский 
туристский рынок сталкивается с 
нехваткой комплексных и инте-
грированных решений, способных 
предоставить посетителям всю не-
обходимую информацию и контент. 
Именно поэтому данный проект 
заслуживает особого внимания. Он 
ставит своей целью не только повы-
шение узнаваемости казахстанско-
го турпродукта, но и оптимизацию 
бизнес-процессов, увеличение 
прибыли для владельцев турист-
ского бизнеса, а также развитие и 
расширение туристских услуг на 
территории страны. Это предло-
жение открывает новые горизонты 
для развития туризма в Казахстане, 
предлагая инновационный подход 
к презентации культурного и при-
родного наследия страны.

Digital Almaty-2024 подчеркнул 
актуальность и важность цифро-
вой трансформации в различных 
секторах, включая туризм. Проект, 
представленный Е. Нурулы, стал 
одним из ярких примеров того, 
как цифровые технологии могут 
служить развитию экономики и 
культуры, делая Казахстан более 
привлекательным для туристов со 
всего мира.

ЦИФРОВАЯ ЭВОЛЮЦИЯ 
БУДУЩЕГО

Digital Almaty в этом году пред-
ставил обширную деловую про-
грамму, где обозначены темы 
цифровой трансформации в про-
мышленности и инновационных 
решений в сферах GovTech, Инду-
стрия 4.0, ESG, Smart City и других. 
В рамках панельных дискуссий при-
няли участие более 200 спикеров из 
числа международных экспертов, 
лидеров отраслей, ведущих новато-
ров в сфере IT и бизнеса, которые 
поделились успешными кейсами 
в применении новых технологий 
в реальном секторе экономики и 
инноваций. VI Форум объединил 
государственных деятелей стран 
ШОС и ЕАЭС, ведущих экспертов 
и предпринимателей для обмена 
опытом и идеями, направленными 
на формирование новой эры циф-
ровой индустрии.

Главы правительств, принимав-
ших участие в форуме, сверили 
часы по развитию интеграционных 
процессов в области инноваций, 
цифровизации, осмотрели выстав-
ку цифровых проектов. Акцент в 
них делается на таких областях, как 
развитие человеческого капитала и 
креативных индустрий, примене-
ние роботизированных технологий, 
цифровизация промышленности, 
здравоохранения и образования. 

Были всесторонне обсуждены 
перспективы развития интегриро-
ванной информационной системы 
ЕАЭС, электронной торговли и 
интеграционного взаимодействия 
железных дорог стран союза. 
Цифровая эволюция будущего на 
форуме была представлена вполне 
реально. От роботов, которые могут 
быть одновременно доставщиками 
пиццы, спасателями или цифровы-
ми агрономами и способны сами 
принимать решения: к примеру, 
где и какое нужно удобрение. До 
инноваций в промышленности и 
сервисов, без которых, кажется, 
уже невозможно себе представить 
современный город.

Когда Казахстан решил строить 
цифровое будущее, многие из се-
годняшних IT-решений казались 
чем-то из области фантастики. Но 
вот год 2024-й. Будущее наступило.
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Виктория ЗОЛОТАРЁВА, фото из архива ДК

«На календаре – февраль, а это 
значит, что самый важный 

агроприем – весенний сев – уже 
совсем близко. Мы активизирова-
ли работу по трем направлениям. 
Первое. Что нужно фермеру сейчас. 
Над чем он будет думать в ближай-
шие 1-2 месяца – это реализация 
оставшихся объемов по максималь-
но выгодной цене. Мы ищем наи-
более удачные контракты. Второе. 
Семена. Мы, фермеры, конечно, 
старались не думать об этом – и без 
этого хватало забот. Но весна при-
ближается и этот вопрос встает все 
с большей очевидностью. Есть агра-
рии, у которых семян нет вообще. 
Особенно остро этот вопрос стоит в 
Костанайской области», – сообщил 
глава Союза полеводов Казахстана 
Виктор Асланов.

ЧТО ПОСЕЕШЬ, ТО И ПОЖНЕШЬ
При этом аграрии отмечают, что 

в этом году финансовые возмож-
ности у них очень слабые. «Семена 
ищем. Пока заложили проросшее 
зерно, но это далеко не выход», – 
сообщают фермеры.

В Зерновом союзе Казахстана 
подтвердили факт дефицита семян. 
«Проблема с семенами пшеницы 
и масличных есть. У многих их не 
хватает. По оценке Зернового союза 
Казахстана, нехватка семян пшени-
цы составляет 700-800 тысяч тонн», 
– сообщил руководитель Комитета 
аналитики Зернового союза Казах-
стана Евгений Карабанов.

Между тем Продкорпорация на 
днях заявила о том, что начала ре-
ализацию товарной пшеницы для 
использования в качестве семян на 
случай дефицита. При этом в кор-
порации сообщили, что рыночная 
стоимость элитных семян пшеницы 
составляет 200-250 тысяч тенге 
за тонну, товарное зерно 3 класса 
– 110-150 тысяч тенге. Согласно 
информации пресс-службы кор-
порации, продажа производится с 
ее уполномоченных элеваторов по 
стопроцентной предоплате. Общий 
объем реализации составит 400 
тысяч тонн.

«Продажа пшеницы осуществля-
ется только зернопроизводителям. 
Объем составляется из расчета 

нормы высева – 130 килограммов 
на 1 гектар пашни», – сообщили в 
корпорации.

Также отмечается, что аграрии 
могут приобретать зерно в качестве 
семян за счет авансовых платежей, 
полученных в Продкорпорации по 
программе форвардного закупа 
2024 года. Однако в Зерновом союзе 
отметили, что покупать товарное 
зерно на семена – это не лучший 
выход из положения.

ПОЧЕМ «ЭЛИТА» ДЛЯ АГРАРИЯ?
«Продкорпорация предлагает 

приобрести у них 400 тыс. тонн 
товарного зерна урожая прошлых 
лет, по всхожести и энергии прорас-
тания соответствующего семенным 
кондициям. Однако это не лучший 
выход. Товарное зерно, как правило, 
– это смесь сортов разных сроков 
вегетации, разных технологических 
свойств и биологических особен-
ностей», – пояснил Е. Карабанов.

По его словам, стоимость ка-
захстанских семян мягкой яровой 
пшеницы 1 репродукции составляет 
170-190 тысяч тенге за тонну. Они 
субсидируются. Семена 2-3 репро-
дукций предлагаются по 150-160 
тысяч тенге. На них субсидии не 
предусмотрены.

«Вопрос субсидирования при-
обретения семян 2-3 репродукций 

был поднят через Палату предпри-
нимателей «Атамекен». Пока реше-
ния нет», – сказал представитель 
ЗСК. При этом, российские семена 
мягкой яровой пшеницы элиты и 1 
репродукции предлагают по 24-28 
тысяч рублей за тонну без НДС, на 
условиях самовывоза из России.

Аграрии сильно сомневаются 
в качестве семян, которые будут 
использованы для сева в текущем 
году. «Я предполагаю, что минимум 
50% семян будут в этом году не-
всхожими. Это приведет к тому, что 
возникнет ажиотажный спрос на 
семена, которых нет. Наши соседи 
из России сейчас уже ставят цену 
200 тысяч тенге за тонну.

Партия «Ауыл» предлагает фер-
мерам несколько идей. Есть оп-
тимальные культуры, как сорго, 
засухоустойчивый лен, подсолнеч-
ник. Они представляют хорошую 
альтернативу по засухе и имеют 
низкую норму высева на один 
гектар. Один из вариантов путей 
решения, которые намерены сде-
лать мы, в Восточном Казахстане 
– выделить средства из местного 
бюджета для того, чтоб поддержать 
крестьян в приобретении семян, с 
отсрочкой до осени. В кратчайшие 
сроки фермеры получат оборотные 
средства для посева подсолнечника. 
Рассчитаются за семена осенью», 

– сообщил директор ТОО «Астана-
Бизнес» Фарид Абитаев.

По мнению фермеров Коста-
найской области, на данное время 
рынок зерна пришел в некое равно-
весие. Ажиотажного спроса нет. 
Цена на неклассное зерно сильно 
снизилась и колеблется в рамках 30-
40 тысяч тенге за тонну. Если зерно 
забирают с места, то цена падает до 
20-25 тысяч тенге, сообщил испол-
нительный директор Костанайско-
го филиала Ассоциации фермеров 
Казахстана Талгат Утекеев.

«Неклассного зерна в области 
много. И мы поднимали этот во-
прос перед Продкорпорацией 
постоянно – чтобы скупили его и 
таким образом повлияли на цено-
образование и материальное по-
ложение крестьян. Но реализовать в 
Продкорпорацию зерно сегодня не-
реально. Требования высокие. Мы 
неоднократно просили повысить 
квоту для Костанайской области, 
для крестьянских хозяйств прежде 
всего, но безрезультатно», – сказал 
Т. Утекеев.

К тому же аграрии фиксируют 
значительное снижение спроса на 
зерно 3 класса, как на экспортном, 
так и внутреннем рынках. Почему? 
«Раньше третий класс ценился, так 
как там клейковина высокая, натура 
хорошая. Сейчас спрос сместился в 
сторону 4 класса. Особенно в среде 
мукомольных предприятий. Там 
научились работать с таким зерном 
и получать достойный продукт. 
Переплачивать никто не хочет», – 
отметил Талгат Утекеев.

Но можно ли предполагать, что к 
весне в Казахстане будет дефицит 
зерна и цена взлетит? «Дефицита 
зерна весной не будет. Пшеницы 
достаточно, как третьего класса, 
так и четвертого, и фуражного. Бу-
дет дефицит качественных семян. 
Цена на товарное зерно весной 
поднимется в пределах 20-25%. 
Это стандартное явление, но вряд 
ли такое повышение отразится на 
благосостоянии сельчан», – уверен 
Талгат Утекеев.

РАБОТАТЬ СПЛОЧЕННО 
В Алматы прошел семинар-презентация 
Китайской ярмарки импортных 
и экспортных товаров (China Import 
and Export Fair), организованный 
Алматинской Палатой торговли 
и инвестиций совместно с Китайским 
Центром внешней торговли, при поддержке 
Генерального консульства Китая в Алматы. 

С приветственным словом выступила г-жа Люй Аньци – 
советник Генерального консула КНР в Алматы, которая 

подчеркнула важность и значение Кантонской ярмарки, а 
также поздравила участников: «Приближается Китайский 
Новый год по лунному календарю, Год Дракона. Дракон 
в Китае символизирует стремительное развитие и успех. 
Давайте сплоченно работать над повышением уровня 
китайско-казахстанского торгово-экономического сотрудни-
чества, чтобы заложить прочную практическую основу для 
построения китайско-казахстанского сообщества с единой 
судьбой! Искренне желаю всем гостям много счастья в Год 
Дракона, сил и энергии!» 

Вице-президент и член президиума Ассоциации предпри-
ятий легкой промышленности Казахстана Наталья Ахшабаева 
рассказала о своем опыте участия в выездных бизнес-миссиях, 
организованных Алматинской Палатой торговли и инвести-
ций, подчеркнув преимущества коллективного участия. Госпо-
дин Ма Фэнмин, финансовый директор Китайского Центра 
внешней торговли, провел презентацию 135-й Кантонской 
ярмарки, которая начнется уже в апреле текущего года. 

Своим опытом участия в осенней сессии Кантонской ярмар-
ки поделилась Инга Вяткина, директор ТОО «Endeavour». Она 
поделилась с участниками лайфхаками, как надо готовиться 
к выставке, чтобы успеть за короткий срок максимально 
эффективно поработать и найти требуемую продукцию.  
Господин Ли Инцай, заместитель председателя правления 
Алматинского филиала Bank of China Ltd, в своем выступлении 
отметил: «Банк Китая имеет долгую историю сотрудничества 
с Кантонской выставкой. С момента своего дебюта в 1957 
году Банк Китая работает рука об руку с Кантонской вы-
ставкой, оказывая ей бесперебойные услуги на протяжении 
68 лет, и был удостоен звания эксклюзивного «Глобального 
стратегического партнера» выставки, вписав великолепную 
главу в историю экономического строительства, реформ и 
открытости. Апрель и октябрь, месяцы, когда Кантонская 
ярмарка проводится весной и осенью каждого года, являются 
Месяцами финансового обслуживания Кантонской ярмарки 
Банка Китая». 

Более 100 казахстанских предпринимателей приняли 
участие в семинаре-презентации и нашли ответы на свои 
вопросы.

В завершение семинара состоялась церемония подписания 
Меморандума о сотрудничестве между Китайским Центром 
внешней торговли и Алматинской Палатой торговли и инве-
стиций в рамках Программы глобального кооперативного 
партнерства. Уже весной этого года Алматинская Палата 
торговли и инвестиций будет формировать казахстанскую 
делегацию на 135-ю Кантонскую ярмарку, опираясь на под-
писанный меморандум.

Алматинская Палата торговли и инвестиций

НЕКЛАССНОЕ ЗЕРНЫШКО 
В ПАШНЮ ПОСЕЕМ?

Николай КРАВЕЦ, Караганда, 
фото из архива автора 

По итогам 2023 года объем про-
изводства валовой продукции 

сельского хозяйства составил 487,2 
млрд тенге (годом ранее – 480,4 
млрд тенге), индекс физического 
объема – 95,8% (годом ранее – 
102,0%). С. Мусин отметил рост 
поголовья КРС, лошадей, овец и 
коз, свиней и снижение поголовья 
птицы.  

Уборочная площадь зерновых 
культур, с учетом списанных из-за 
потравы сайгаками 6,3 тыс. гекта-
ров, составила 993,2 тыс. гектаров, 
что на 73,3 тыс. гектаров больше 
уровня прошлого года (919,9 в 2022 
году). С площади 966,3 тыс. гекта-
ров, при средней урожайности 6,8 
центнера с гектара, намолочено 
652,9 тыс. тонн зерна. Неплохими 
были урожаи картофеля и овощей. 

«Полученных объемов продукции 
сельского хозяйства достаточно для 
обеспечения внутренней потребно-
сти и реализации на внешнем рын-
ке, – считает С. Мусин. – В отрасль 
АПК инвестировано 26,2 млрд тенге, 
или 88,0% к 2022 году, в том числе 
в сельское хозяйство – 24,5 млрд 
тенге, или 85,1% к уровню прошлого 
года, в производство продуктов 
питания – 1,7 млрд тенге, 68,1%». 

В течение года реализованы и 
введены в эксплуатацию все за-
планированные 28 проектов на 
сумму 10 млрд тенге, с созданием 
193 рабочих мест, в том числе в 
животноводстве – 11 проектов, в 
растениеводстве – 13 проектов, в 
переработке – 4 проекта. Господ-
держка сельхозформированиям об-
ласти в 2023 году оказана на сумму 
22,6 млрд тенге.  

В рамках проекта по повышению 
доходов сельского населения в 
минувшем году выдано 456 микро-

кредитов на общую сумму 3,4 млрд 
тенге, из них 62 кредита получили 
сельхозкооперативы и 394 – личные 
подсобные хозяйства. Было создано 
порядка 580 рабочих мест.

В текущем 2024 году для реали-
зации задач, поставленных перед 
АПК главой государства, будут 
реализованы меры по увеличению 
объемов производства сельскохо-
зяйственной продукции и ее экс-
портного потенциала. Увеличение 
объемов производства продукции 
животноводства планируется до-
стичь за счет роста поголовья 
сельскохозяйственных животных 
и их продуктивности. Объем про-
изводства мяса увеличится на 1,3% 
до 124,2 тыс. тонн, молока – на 2,8% 
до 477,4 тыс. тонн, яиц – на 6,1% до 
736,4 млн штук.  

В растениеводстве рост объемов 
производства будет достигаться за 
счет увеличения площадей посевов 
сельскохозяйственных культур, 
орошаемых земель и применения 
интенсивных технологий. Площадь 
ярового сева планируется увели-
чить к уровню 2023 года на 4,3 тыс. 
гектаров и довести до 1,1 млн га.   

«В целом, при благоприятных по-
годных условиях, объем производ-
ства продукции растениеводства 
ожидается выше уровня прошлого 
года, в том числе зерновых – 792 тыс. 
тонн, с ростом на 7,9%, картофеля 
– 407 тыс. тонн, с ростом на 3,5%, 
овощей – 73,5 тыс. тонн, с ростом 
на 2%», – рассказывает глава управ-
ления сельского хозяйства региона. 

В 2024 году объем инвестиций в 
АПК ожидается на уровне 111% (29 
млрд тенге), в том числе в сельское 
хозяйство – 110,4% (27,1 млрд тенге), 
в производство продуктов питания – 
115% (1,9 млрд. тенге). Общая сумма 
господдержки сельхозтоваропроиз-
водителей области запланирована 
на уровне 22 млрд тенге. 

Возмещение части расходов, 
понесенных субъектом АПК, при 
инвестиционных вложениях – 8,9 
млрд тенге. Субсидирование затрат 
перерабатывающих предприятий на 
закуп сельскохозяйственной про-
дукции для производства продуктов 
ее глубокой переработки в сфере 
животноводства – 158,8 млн тенге.  

Также задачу по увеличению 
объемов производства планиру-

ется решать через модернизацию 
действующих и создание новых 
производств в сфере переработки, 
животноводства и растениевод-
ства. 

Для достижения этих целей в 2024 
году запланирована реализация 27 
инвестиционных проектов на сум-
му 43,6 млрд тенге, с созданием 361 
рабочего места. В целом в период с 
2023 по 2026 г. по области заплани-
рован ввод 95 инвестпроектов на 
сумму 174,2 млрд тенге, с созданием 
1 118 новых рабочих мест. 

Кроме этого, в рамках мас-
штабирования опыта СКО путем 
финансирования проектов АПК 
через СПК «Сарыарка» в 2024 году 
запланирована реализация 8 про-
ектов на общую сумму 8 млрд тенге. 

«Будет продолжена реализация 
проекта по повышению доходов 
сельского населения «Ауыл ама-
наты, – отмечает С. Мусин. – На ее 
реализацию в текущем году пред-
усмотрены финансовые средства на 
сумму 7 млрд тенге. Планируется 
выдать 880 микрокредитов, что 
позволит создать более 932 новых 
рабочих мест на селе».

АПК
Увеличение объемов 
производства продукции 
животноводства, 
субсидирование отрасли 
растениеводства 
на 3,8 млрд тенге. Это лишь 
некоторые планы на 2024 
год, которые озвучил 
руководитель управления 
сельского хозяйства 
Карагандинской области 
Саят Мусин. 

ПРОДУКЦИИ ДОСТАТОЧНО 
ДЛЯ СЕБЯ И ЭКСПОРТА НОВЫЕ ВОЗМОЖНОСТИ 

ОТРАСЛИ 
В Усть-Каменогорске подписан меморандум 
о взаимопонимании между АО «Ульбинский 
металлургический завод» и РГП «Институт 
ядерной физики» Министерства энергетики 
РК, открывающий взаимовыгодное 
сотрудничество в сфере научных 
исследований и разработок для развития 
атомной отрасли Казахстана. 
Ольга СИЗОВА, Усть-Каменогорск

Документ предполагает создание рабочей группы из числа 
ученых с обеих сторон для рассмотрения инициатив и 

реализации конкретных проектов. Об этом сообщили в АО 
«НАК «Казатомпром». 

Обсуждена возможность внедрения разработок Института 
ядерной физики в производственный цикл на УМЗ, изготов-
ление крупных компонентов ядерного реактора из бериллия 
и бериллидов и пластинчатых тепловыделяющих сборок для 
нового исследовательского реактора. 

«Работа наших предприятий всецело построена на исполь-
зовании мирного атома. На территории завода открыт Банк 
низкообогащенного урана МАГАТЭ. Также на нашем заводе 
осуществлен проект по переработке единичной партии необ-
лученного высокообогащенного ядерного материала Нацио-
нального ядерного центра в низкообогащенный. Мы запустили 
завод по производству тепловыделяющих сборок – прорывной 
инновационный проект, что позволило Казатомпрому войти в 
ограниченный круг участников рынка производителей топлива 
для АЭС. Я уверен, что наше плодотворное сотрудничество и 
объединенный научный потенциал приведут к конкретным ре-
зультатам и внесут большой вклад в отечественную экономику», 
– отметил председатель правления АО «УМЗ» Сергей Бежецкий.

Напомним, что завод является одним из признанных в мире 
производителей урановой, бериллиевой, танталовой и ниоби-
евой продукции. Дочерние структуры предприятия производят 
тепловыделяющие сборки, а также нестандартное оборудова-
ние для атомной и горнодобывающей промышленности.  

Институт ядерной физики – единственный в Казахстане 
центр фундаментальных и прикладных исследований и под-
готовки кадров атомной отрасли. ИЯФ – ведущая организация 
страны в области радиационных и ядерных технологий, которая 
стремится войти в пул ведущих НИИ мира. Последние годы 
институт занимает первое место по количеству публикаций в 
международных изданиях среди НИИ Казахстана. 

«Здесь функционируют ядерные и радиационные установки, 
работают высококвалифицированные кадры, благодаря чему 
НИОКР проводятся на высоком качественном уровне. У ин-
ститута есть планы по расширению своей экспериментальной 
базы. В частности, создание новых ускорителей для произ-
водства медицинских радиоизотопов и научных применений, 
а также строительство нового исследовательского реактора 
для сохранения и приумножения ядерных компетенций», – 
подчеркнул генеральный директор Института ядерной физики 
Саябек Сахиев.
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Поговаривают, что в древние времена 
перед Чунь Цзе местные жители 

прятались в своих домах от грозного чу-
дища, которого называли Ниан. Каждый 
год оно выбиралось на сушу из морских 
глубин и пожирало всех несчастных, по-
павшихся ему на пути. 

ПУГЛИВЫЙ МОНСТР, 
ВОЛШЕБНАЯ ПЫЛЬ И ДВА 
МАНДАРИНА НА СЧАСТЬЕ

Народ запирался в своих домах, люди 
до рассвета ели, пили и обязательно 
молились в час, когда наступала мисти-
ческая ночь. Тем не менее, вскоре выяс-
нилось, что ненасытный и беспощадный 
Ниан до ужаса боится громких звуков 
и красного цвета. И с тех пор салюты, 
петарды, фейерверки, красные атри-
бутика и одежда стали неотъемлемой 
традицией при встрече Нового года. 

Так, по легенде, и зародился обычай 
встречать Праздник Весны – шумно, ве-
село и непременно наряжаясь в красоч-
ные яркие одеяния. Но прежде всего это, 
конечно, семейное торжество. Все члены 
семьи обязательно стараются собраться 
вместе, и, если по какой-либо причине 
кто-то из них не смог приехать, он будет 
уверен, что и для него на новогоднем 
столе положат праздничный прибор и 
поставят угощения – это неукоснитель-
ная традиция. 

Опять же, по традиции, как это при-
нято у многих народов, китайцы перед 
праздником проводят тщательную 
генеральную уборку своих домов. Но 
затем они прячут в самые дальние угол-
ки тряпки и швабры, веники и совки, и 
все для того, чтобы даже намеком не 
смести волшебную пыль, которую, как 
считается, божества распыляют в домах 
в новогоднюю ночь. Считается, что она 
обязательно принесет достаток и удачу 
на весь следующий год.

Молитвы о счастье и преуспевании, 
раздача милостыни неимущим, пожела-
ния успехов и визиты к родственникам и 
друзьям с подарками сопровождают по-
следующие дни празднеств. И если вам 
повезло в эти новогодние дни пребывать 
в Поднебесной, не удивляйтесь, если ваш 
китайский друг переступит порог, держа 
в руках… два мандарина. Нет, это не 
скупость и не экономия. Слово «золото» 
в китайском произношении очень по-
хоже на фразу «два мандарина». Так вам 
желают материального благополучия и 
процветания в наступившем году. Но не 
забудьте, провожая гостя, также вручить 
ему два мандарина теперь уже со своего 
стола. Это очень важно.

Народные гулянья, нужные и полез-
ные подарки, красные хунбао – тра-
диционные конверты с деньгами для 
детей, разноцветные фейерверки – все 

Тан ИННАНЬ

В каждой китайской семье, ко-
торая устраивается в ожида-

нии праздника у телевизора, ца-
рит атмосфера радости и веселья. 
Эта программа Центрального 
телевидения Китая (ЦТК) сразу 
полюбилась всем. Гала-концерт 
позволяет всем гражданам КНР 
и китайцам, которые живут да-
леко от родины, почувствовать 
себя одной большой семьей. В 
2024 году концерт выйдет в эфир 
уже в 41-й раз.  Чем так знаме-
нит и почему любим Чуньвань? 
Гала-концерт медиакорпора-
ции Китая – сокращаемый по-
китайски как «Чуньвань» – это 
специальный ежегодный выпуск 
к китайскому Новому году. У 
него самая большая аудитория 
среди всех развлекательных шоу 
в мире. Это варьете-шоу включа-
ет музыкальные, танцевальные, 
комедийные и драматические 
номера.  

ЧУНЬВАН. НАЧАЛО
Первый новогодний гала-кон-

церт на ЦТК вышел в эфир в 1983 
году и имел огромный успех у 
зрителей по всей стране. Под 
него был выделен очень неболь-
шой бюджет. Площадь студии 
составила 600 кв. м. Она смогла 
вместить всего 60 сотрудников 
и 200 гостей. Концерт вышел в 
прямом эфире, что стало важной 

вехой в развитии китайских тех-
нологий ТВ.  

На следующем гала-концерте 
в 1984 г. формат начал претер-
певать изменения. Впервые для 
участия в нем были приглашены 
ведущие из Сянгана и Тайваня. 
Тогда сянганский певец Чжан 
Минминь, одетый в костюм 
Чжуншань, исполнил песню 
«Мое китайское сердце» и его 
имя стало известно в Китае. С 
1985 г. шоу начало двигаться к 
своему зрелому периоду, многие 
программы приобрели фиксиро-
ванный формат, их признали и 
полюбили зрители.

В 1990-е годы ожидания людей 
от этого гала-концерта смести-
лись от духовного освобожде-
ния 1980-х гг. к культурному 
наполнению. Зрители обратили 
внимание на качество программ. 
В этот период концерты стали 
более современными и развле-
кательными. Программы отошли 
от однообразного, стереотипного 
формата 1980-х годов.

Вступив в XXI век, китайская 
телевизионная индустрия зна-
чительно продвинулась, и гала-
концерт встал перед вопросом, 
как угодить публике. Начиная 
с 2003 г., команда программы 
ЦТК начала более включать вы-
ступления зарубежных артистов. 
В 2011 г. появились иностранцы, 
которые свободно говорили 
по-китайски. Среди них были: 

русский, австралиец и кениец. 
Шоу того года отмечено высту-
плениями обычных людей, ко-
торых выбрали в ходе народного 
голосования в телеконкурсе. В 
2012 г. Чуньвань одновременно 
посмотрело более 700 млн зрите-
лей, что было отмечено в Книге 
рекордов Гиннесса!

ОТ ЯН ЯНА ДО ЛУНА
С 2016 года гала-концерт транс-

лируется для китайской диаспоры 
и миллионов телезрителей по 
всему миру на четверном канале 
ЦТК со специальными одно-
временными трансляциями для 
иностранных зрителей в сети 
CGTN. С 2015 г. Центральное 
телевидение Китая начало выпу-
скать талисманы гала-концерта 
к Празднику Весны. Обычно 
это стилизованные животные 
китайского зодиака, символы, от-
ражающие атмосферу, связанную 
с праздником. Первый талисман 
в истории Чуньвань получил имя 
Ян Ян. Он символизирует про-
цветание в Год овцы. 

В 2023 г. Медиакорпорация 
Китая представила талисман 
гала-концерта к Празднику Вес-
ны – кролика Туюаньюаня и его 
плюшевое воплощение в виде 
игрушки. В 2024 г. талисманом 
гала-концерта по случаю Празд-
ника Весны стал Лун (Дракон) 
Чэньчэнь. Он символизирует 
счастье, благополучие и мир.

НЕ ТОЛЬКО РАЗВЛЕЧЕНИЕ
Гала-концерт по случаю Празд-

ника Весны – это не только раз-
влекательное, но и культурно-
просветительское мероприятие. 
Благодаря ему люди могут позна-
комиться богатством китайской 
культуры, лучше постичь всю ее 
глубину. 

Трансляция Чуньваня спо-
собствует распространению 
китайской культуры и ценностей 
как в стране, так и за рубежом. 
Кроме того, программа отражает 
чувство социальной идентично-
сти. Благодаря просмотру люди 
могут понять и почувствовать 
основные ценности и культурные 
концепции современного китай-
ского общества, усилить чувство 
принадлежности к его культуре. 
Влияние Чуньваня также может 
содействовать социальным и 
культурным инновациям и из-
менениям.

Чуньвань демонстрирует идею 
воссоединения. Для китайцев, 
проживающих за пределами 
страны, идея воссоединения – это 
не только их заветное желание, 
но и часть культурного гена. 
Благодаря развитым интернет-
платформам с 2001 г. зрители 

во всем мире получили возмож-
ность в преддверии Нового года 
воссоединиться в «облачном» 
формате.

ТЕХНОЛОГИИ ЧУНЬВАНЬ
За 40 лет в гала-концерте 

было задействовано множество 
технологических новинок. Так, 
в 1983 г. он впервые транслиро-
вался в прямом эфире для всей 
страны. В 1993 г. на сцене был 
установлен светодиодный экран. 
В 2012 г. впервые использовали 
технологию голографической 
проекции, а в 

2013-м – технологию допол-
ненной реальности. В 2016 г. 
задействовали роботов и дронов, 
в 2017-м – технологию вирту-
альной реальности, а в 2019-м – 
гибкий экран. В следующие годы 
последовательно применили: 
трехмерное изображение, не 
требующее очков; экран с раз-
решением 8K, виртуальную сцену 
и исполнителей; светодиодные 
экраны для создания купольного 
пространства с углом обзора 720 
градусов. 

В 2023 г. впервые удалось до-
биться 8K сверхвысокой четкости 
+ 3D красочный звук в ходе пря-

В ожидании чуда
В китайской традиционной культуре Праздник Весны – 
Новый год по лунному календарю – является семейным 
праздником. Поэтому вернуться домой и встретить 
Новый год в кругу семьи – это то, чего весь год ждет каждый 
житель страны. Для китайцев гала-концерт «Чуньвань» 
стал неотъемлемой частью праздника.

мой трансляции. Впервые были 
использованы разработанные 
Китаем камеры сверхвысокой 
четкости 8K. Тогда же появился 
первый талисман, созданный с 
помощью анализа big data. 

В 2024-м – впервые развернута 
в студии иммерсивная интерак-
тивная система, а съемочная 
система сверхвысокого разре-
шения со свободным обзором 
фиксирует движения актеров, 
запечатлевая захватывающие 
моменты. В студии будут ис-
пользованы рекордные 1 462 
осветительных прибора различ-
ного типа. 

ВЛИЯНИЕ ЧУНЬВАНЯ
Спустя 40 лет новогодний 

гала-концерт стал культурным 
событием мирового уровня. 
Несмотря на различия в куль-
турных традициях и ценностях 
между Китаем и другими стра-
нами, Чуньвань имеет глобаль-
ную аудиторию. Зрители по 
всему миру смотрят Чуньвань по 
телевизору или онлайн. Многие 
международные СМИ транс-
лируют его в канун Китайского 
Нового года. Только в 2023 г. 
средняя доля зрителей прямых 
трансляций превысила 20%. Чис-
ло пользователей новых медиа 
в прямом эфире превысило 650 
млн человек. А 200 млн человек 
смотрели Чуньвань по телеви-
зору, который транслировался в 
прямом эфире на более чем 68 
языках по всему миру. Его смо-
трели в более чем 170 странах и 
регионах. Более 1100 СМИ мира 
провели прямую трансляцию 
события. Ее посмотрели более 
11 млрд человеко-раз.

Чуньвань стал уникальным 
культурным событием миро-
вого уровня, которое нравится 
не только жителям Китая, но и 
сотням миллионов зрителей за 
рубежом.

Навстречу Весне

Яркий и красочный, бесконечно любимый взрослыми и детьми, Новый год по праву считается 
праздником, не имеющим границ. Его приход отмечают миллионы людей на всех континентах. 
Однако, когда почти по всей Земле отгремят праздничные салюты и стихнут шумные веселья, 
в Поднебесной настанет время настоящего волшебства – Нового года по лунному календарю, 
в этом году выпавшего на 10 февраля. Заглянем, как в преддверии Чунь Цзе, или Праздника 
прихода Весны, приготовились к нему в Китае.

это обязательные атрибуты Китайского 
Нового года. К слову сказать, будучи 
самым главным и продолжительным 
праздником в Китае, постоянной даты 
он не имеет и каждый год приходится на 
разные дни – а именно на второе ново-
луние после зимнего солнцестояния. Как 
правило, это период между 21 января и 
21 февраля. 

Вместе с тем многочисленные народ-
ности, проживающие в разных провин-
циях страны, предлагают ознакомиться 
со своими, присущими только им обы-
чаями встречи Чунь Цзе.

ПОРОЗНЬ, НО ЗАОДНО
Так, многомиллионная столица 

ПЕКИН в новогодние дни становится 
местом притяжения многочисленных 
туристов. Город озаряется тысячами 
красочных огней, а на улицах воцаряется 
неудержимое веселье. Сами же пекинцы 
стараются это время обязательно прове-
сти в узком кругу самых близких людей. 
И неожиданное приглашение на ужин в 
канун праздника станет признанием вас 
как очень близкого друга.

После ужина все высыпают на улицы, 
чтобы своими глазами увидеть, как ут-
верждают очевидцы, не имеющий себе 
равных в мире фейерверк над главным 
городом Китая. Наутро жители и гости 
Пекина торопятся принять участие в 
так называемых храмовых ярмарках. 
Пекинский Храм ярмарки с особой 
любовью и тщательностью воспроиз-
водит традиционные обычаи китайской 
столицы.    

Церемония поклонения Небу и Земле, 
танцы Дракона и Льва, игры, народные 
забавы и традиционные угощения – все 
это является неотъемлемой частью хра-
мовой ярмарки. Помимо этого, в город-

ском парке Лунтань вас будет ждать одно 
из самых популярных праздничных 
мероприятий – спортивные состязания 
гуру боевых искусств, в которых вам 
с удовольствием предложат принять 
участие.   

А дальше обязательно следует от-
правиться в Старый Летний дворец, где 
будет воссоздана атмосфера династии 
Цин, последней из правящих в Китае. 
Летний дворец в те времена славился 
самым масштабным и ярким праздно-
ванием встречи Праздника Весны. 

А еще… Международный карнавал 
Чан Ян, сотканный из ароматов, ново-
годних яств, звуков оркестров, танцев 
народов всего мира; ночные поездки в 
ущелье снега и льда; поездка на озеро 
Хоу Хай, сохранившее свою историче-
скую красоту… Невозможно рассказать 
о всех сюрпризах, что приготовила в 
праздничные дни столица Поднебесной. 
И здорово, если вы сможете увидеть все 
это своими глазами.

Надо сказать, что в Пекине зимой 
температура воздуха днем редко опу-
скается до минусовых температур, и, 
потеплее одевшись, можно с комфор-
том посещать все приготовленные 
мероприятия хоть днями напролет. 
Тем временем в провинции ХЭЙЛУНЦ-
ЗЯН, что на северо-востоке Китая, в 
это время господствует настоящая 
зима. Несмотря на суровые погодные 
условия и минусовую температуру, 
тысячи и тысячи гостей устремляются 
в столицу провинции – знаменитый и 
необыкновенный город Харбин, чтобы 
воочию увидеть волшебный Фестиваль 
льда снега. 

Прямо на глазах у собравшихся на 
скованной морозом реке Сунгари вы-
растает сказочный белоснежный город. 

Уникальные ледовые скульптуры, часто 
похожие не просто на арт-объекты, а 
на настоящие произведения искусства, 
заставят удивляться и восхищаться 
иллюзорностью происходящего. При 
этом каждая из скульптур оснащена 
специальной светодиодной подсветкой, 
что создает ночью поистине сказочное 
зрелище. 

«Самый русский город Китая», как 
его называют, и приготовил для гостей 
исконно русские развлечения. Катания 
на санках, гонки на упряжках, для самых 
отчаянных – купание в проруби, а еще 
спуски на лыжах и скольжение на конь-
ках – это ли не настоящий новогодний 
праздник! В провинции соблюдают 
многие обычаи, но лепка традиционных 
пельменей из них самый-самый, для 
чего вся семья в полном составе соби-
рается за столом. Сделать счастливый 
пельмень, положив в него монетку, счи-
тается обязательным условием, однако 
во многих семьях, жалея зубы своих 
близких, часто кладут просто кусочек те-
ста или насыпают вместо начинки много 
перца. И да, пельмени делают в форме 

древних денежных слитков. Все с тем 
же пожеланием достатка в новом году!

На ЮГЕ Китая, между тем, вместо тра-
диционных пельменей на стол подают 
пирог Ниангао. В южном Гуанси-Чжуан-
ском автономном районе в новогодние 
дни проводят своеобразный праздник 
– Собрание на склоне. Это торжество 
народа мяо и других этнических мень-
шинств, проживающих в этой местности. 
Интересно, что в провинции Гуанси на-
циональные меньшинства составляют 
более половины населения даже круп-
ных городов. Характерные красочные 
ритуалы и самобытная культура малых 
народов с каждым годом влекут в мяо-
ские горы все больше туристов.

В другом многонациональном уголке 
Китая – СИНЬЦЗЯН-УЙГУРСКОМ АВТО-
НОМНОМ ОКРУГЕ повсюду слышны ра-
достная музыка, счастливые пожелания 
и веселый детский смех. Как и в Пекине, 
здесь устраивают храмовые ярмарки, со-
провождающиеся народными забавами, 
играми и выступлениями артистов.

Немного южнее Синьцзяна, в про-
винции ГУЙЧЖОУ, пик праздничного 
веселья приходится на 7-й день Нового 
года по лунному календарю. Сюда, в 
уезд Жунцзян, собирается множество 
мастеров игры на лушэн – бамбуко-
вых флейтах, чтобы зажигательными 
танцами и песнями встретить приход 
Праздника Весны.

Там же неподалеку, в Юго-Западном 
Китае, ритуальное жертвоприношение 
и торжественное шествие в честь бога 
богатства – Цайшэня устраивают в 
Доме землячества провинций ХУБЭЙ 
и ХУНАНЬ в городе Чунцине. Каждый 
год самобытное красочное зрелище 
привлекает многочисленных зрителей.

Незабываемые впечатления ждут 
всех гостей и в несравненном СЯНГАНЕ 
(Гонконг), где город утопает в огнен-
но-красном море уличных фонарных 
гирлянд. Признанный одним из самых 
ярких мест на Земле, в праздничные 
дни Сянган производит по-настоящему 
незабываемое впечатление. 

Необъятный и удивительный, Китай 
радушно приглашает вместе встретить 
Чунь Цзе – замечательный Праздник 
прихода Весны!

КСТАТИ
Весьма распространенное мнение, что 
1 января – Новый год по григорианскому 
календарю – в Китае самый обычный 
рядовой день, не совсем соответствует 
истине. Конечно, это событие не столь 
значимо, однако многие жители Подне-
бесной собираются вместе с семьей или 
устраивают корпоративные вечеринки, 
чтобы отметить праздник. В Пекине же 
ровно в полночь над площадью Тяньань-
мэнь раздаются залпы потрясающего по 
своей красоте салюта.
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ОТКРОЙТЕ ДЛЯ СЕБЯ 
НЕПОВТОРИМЫЙ СТАМБУЛ

БЕСПЛАТНО С TURKISH AIRLINES
Заполните время ожидания вылета путешествием! 

Отправляйтесь на бесплатную экскурсию, 
организованную для вас Touristanbul.

СЕЙЧАС ВЫ 
НАХОДИТЕСЬ 
ЗДЕСЬ

Вадим КРАВЦОВ, фото автора

Айгерим Оспан и Молдир Ка-
рубайкызы не стремились 

максимально заполнить выставоч-
ное пространство своими произ-
ведениями. Молдир представила 
серию новых орнаментальных 
композиций, выполненных в ее 
фирменной технике – нанесением 
рельефной текстурной пасты на 
холст. Красочный триптих Айгерим 
раскрывает новую глобальную ре-
альность – приход криптовалют на 
казахстанскую землю. Художница 
призывает к размышлению, как это 
повлияет на наш жизненный уклад.   

«В поисках идентичности мы на-
чали работать с личными история-
ми своих семей, – говорит Айгерим 
Оспан. – Сопоставляем истори-
ческие события в жизни народа 
с личными историями. Каждый 
закладывает в работу свой смысл. 
В моем случае это поиск ответа на 
вопрос – почему я боюсь денег? В 
моем роду есть такое отношение к 
деньгам, что большие деньги это 
опасно… Когда я начала узнавать 
историю своей семьи, поняла, что 

мои предки были из богатой семьи. 
В начале ХХ века их раскулачили. 
После этого люди оказывались 
на грани жизни и смерти. Соот-
ветственно, так сформировалось 
сознание – если есть достаток, 
изобилие, то в этом есть опас-
ность десяти лет ссылки в Сибирь. 
Семейная история 1920-30-40 -х 
годов это какая-то тайна, которую 
не рассказывали в советское время 
моим родителям, когда они были 
молодыми. А их родители жили в 
юртах, в степи, где сейчас Акмолин-
ская область. Вдруг, в один момент, 
у них все отобрали, и вот я разгова-
риваю на русском… У всех казахов 
есть личные истории, связанные 
с репрессиями и с голодомором».

Формат выставки «Qaidan 
keldim?» необычен. Соавторами 
художниц может стать любой 
посетитель, участвующий в за-
планированных на время экспо-
зиции многочисленных воркшопах 
«Тамыр». 

«Наша выставка это практика 
иллюстрирования своей идентич-
ности. Мы будем усиливать связь 
со своими предками, родом, потом-

ками. Также у нас будут открытые 
встречи с активными предпри-
нимателями, которые поделятся 
своим опытом роста», – написали 
удожницы в приглашении.

Первый совместный творческий 
акт состоялся на открытии вы-
ставки. Пришедшим на вернисаж, 
помимо общения и угощений, было 
предложено стать соавторами кол-
лективного курак корпе, красочной 
лоскутной композиции. Ее созда-
ние Айгерим Оспан сравнивает с 
коллективным валянием текемета 
женщинами всего аула. Ножницами 
и иголками увлеченно орудовали и 
представители сильного пола. Каж-
дый мог свободно проявить свою 
фантазию, создав неповторимый 
пазл общей композиции. Место 
для своей работы на специально 

подготовленном белом полотне 
выбирали сами авторы. 

На протяжении выставки в арт-
пространстве Gaka предполагается 
проведение и других практик и 
активностей. Все, кто оставит свои 
работы, будут участниками этой 
выставки и приглашаются на ее 
закрытие, которое пройдет при-
мерно чрез месяц и предполагается 
праздничным и шумным. 

В планах Айгерим Оспан и 
Молдир Карубайкызы создание 
эксклюзивного сборника, где все 
желающие смогут поделиться 
историей своей семьи. «Когда про-
исходит такая низовая практика, мы 
тем самым заполняем «белые пятна 
истории», которые не транслирова-
лись или умалчивались», – отмечает 
Айгерим.

Так, девушки ТЭЦ-3 пришли на работу в ярких нацио-
нальных костюмах и традиционных аксессуарах. Как 

выяснилось, и национальные платья – косетек, и украшенные 
национальным орнаментом камзолы – кажекей, и даже 
небольшой, стилизованный саукеле – не помешали работе 
красавиц, а лишь внесли в трудовой ритм всего коллектива 
настроение и краски праздника.

«Нам очень понравилась идея проекта по популяризации 
национального костюма. Мы тщательно выбирали места для 
видеосъемок, – поделилась своими впечатлениями Ельмира 
Турумбетова, инженер по метрологии ТЭЦ-3. – Нам хотелось 
показать красоту нашего национального костюма. Ведь он 
является неотъемлемой частью культурного наследия на-
рода, символом гордости».

Участие сотрудников в национальном флешмобе – это не 
только популяризация и поддержка народных традиций, но 
и возможность продемонстрировать и подчеркнуть красоту 
и уникальность казахской культуры. 

«Служение своей профессии – это признак патриотизма, 
ведь, прежде всего, мы – граждане Казахстана. Патрио-
тическое чувство невидимо для глаза, но оно есть в духе 
каждого человека. Это чувство – в нашем сердце. Каждый 
человек любит свою страну, землю, Родину по-своему», – 
считает Анель Садуақас, инженер по расчетам и режимам. 

Участие сотрудников компании в флешмобе «Ұлттық сезім» 
стало красивой поддержкой общенациональной инициати-
вы по сохранению и популяризации культурного наследия 
Казахстана и ярко проявило их патриотические чувства. 
Девушки уверены, что этот замечательный проект стал отлич-
ным примером того, что даже повседневность предоставляет 
возможность продемонстрировать свою гордость за страну 
и любовь к Родине, к народу, к его исконным ценностям.

QAIDAN KELDIM?

В поисках ответов 
на вечные вопросы
Художницы Айгерим Оспан и Молдир Карубайкызы 
увлечены поисками своей идентичности в стремительно 
меняющемся мире. В алматинском арт-пространстве 
Gaka открылась их совместная выставка «Qaidan 
keldim?»\«Откуда я?».

Творческий вернисаж на фоне триптиха Айгерим Оспан

Саукеле и кажекей – 
работе не помеха 
Прекрасные сотрудницы 
Алматинских электрических станций 
с энтузиазмом и восторгом включились 
в общенациональный флешмоб «Ұлттық 
сезім». Он стартовал 1 декабря 2023 года 
по всему Казахстану и нашел отклик 
по всей стране. В том числе и среди 
сотрудников АО «АлЭС».

Ольга СИЗОВА, Усть-Каменогорск, 
фото автора 

Тяжелая болезнь почек начала раз-
виваться с 2018 года, с тех пор 

14-летний Фархат Асланұлы не может 
вернуться к обычной жизни здорового 
ребенка, так как основное время нахо-
дится на лечении в разных больницах 
страны. В сентябре прошлого года в 
больнице Астаны Фархату удалили 
почку, однако после этого лучше ему не 
стало, и он с отеком нижних конечностей 
поступил в Центр матери и ребенка Усть-
Каменогорска, где по сей день лечится.  

«Мальчик наблюдается у нас с 9 лет с 
диагнозом «нефротический синдром». 

Ранее он неоднократно находился на 
стационарном лечении с многократ-
ными рецидивами в нашем отделение 
сложной соматики, несколько раз был 
госпитализирован в отделение не-
фрологии в Астане, была проведена 
операция.   

На сегодня у ребенка основной 
диагноз – нефротический синдром, 
вторичный стероид резистентный, сте-
роид-зависимый вариант, хроническая 
болезнь почек. Сейчас мы оказываем 
еженедельную симптоматическую 
терапию. Для дальнейшего излечения 
необходимо удаление второй почки, 
проведение ежедневного перитони-
ального диализа и операция по пере-

садке почки», – отметила заведующая 
отделением сложной соматики Центра 
матери и ребенка Управления здра-
воохранения ВКО, лечащий доктор 
мальчика Гюзаль Копирбаева.  

«С сентября прошлого года, с того 
времени, кроме выходных, каждый 
день сын находится в больнице. Про-
фессор из Беларуси рекомендует 
удалить вторую почку (примечание: 
в Астане), затем переход на полный 
гемодиализ и пересадку почки в 
Беларуси, это стоит 60 тысяч евро», 
– рассказал папа мальчика Аслан 
Маратович Аллес, добавив, что сын 
очень устал болеть и очень надеется 
вернуться к нормальной жизни.   

Отец ребенка надеется на помощь 
Аллаха, врачей, коллег и всех добрых 
людей, помогающих переводом денеж-
ных средств на лечение в размерах, 
их не обременяющих, ведь в такой 
ситуации каждый вклад – на вес золота.

Номер для перевода (мать Фархата 
Аллес Меруерт Жумажановна). 

Каспий 8 705 524 87 12 
Халық банк (карточка) 62 44 95 41 

42 48 42 12.

Айгуль БЕЙСЕНОВА, фото автора

Февраль пахнет весной, а значит 
радостью, весельем и хорошим 

настроением. Дни стоят яркие и сол-
нечные, продолжительность свето-
вого дня заметно увеличивается. 
Предчувствие весны уже витает в 
воздухе. Китайский Новый год с 
давних времен является главным и 
самым продолжительным праздни-
ком в Поднебесной и других странах 
Восточной Азии. 

Празднование Нового года в 
Китае похоже на красочный фе-
стиваль, который длится целых 
две недели. В это время проводятся 

яркие мероприятия, бесконечные 
пиротехнические шоу и театрали-
зованные представления. По словам 
Генерального консула КНР в Алматы 
Цзян Вэй, в этом году Праздник 
Весны выпадает на 10 февраля, но... 
праздновать его наступление в Ки-
тае планируется с 10 по 24 февраля.

– Впервые мы решили провести 
открытие важного праздника в 
аэропорту, с целью привлечения 
наибольшего внимания туристов. 
Китайский Новый год также из-
вестен, как Праздник Весны и 
является одним из самых ярких 
событий в китайском календаре, – 
отмечает Цзян Вэй. По ее словам, 

в преддверии Китайского Нового 
года кажется, что обычный ритм 
жизни прерывается и все внимание 
переключается на дом и семью. 
В этот период в Китае наступает 
настоящий ажиотаж новогодних 
поездок, получивший специальное 
название «Чунь Юнь». 

По статистике, это самая массовая 
сезонная миграция в мире: миллио-
ны китайцев перемещаются внутри 
страны, навещая родных и близких, 
с которыми не виделись в течение 
всего года.  Возвращаются в свои 
родные города, дома, поселения, 
навещают родителей, чтобы от-
праздновать это событие со всеми 

своими близкими. Вокзалы и аэро-
порты в эти дни, как правило, всегда 
переполнены. Вся страна пребывает 
в движении. Дома и улицы украше-
ны красными фонариками, с целью 
привлечения радостных событий, 
на окнах вывешиваются яркие изо-
бражения с надписью на счастье, 
достаток, удачу или благополучие.

По легенде петарды и фейерверки 
отпугивают злых духов, а в Танце 
Льва и Дракона выражается опре-
деленная символика. Китайский 
Новый год, или Праздник Весны, 
еще и большой семейный праздник, 
единения, плодородия и сладких, 
щедрых угощений.

Февраль пахнет 
весной…
Генеральное консульство КНР в аэропорту города Алматы 
провело предпраздничное мероприятие по случаю наступающего 
по лунному календарю восточного Нового года, что значит 
празднование наступления долгожданной весны.  Новый 
год по восточному календарю будет отмечаться 10 февраля, 
что олицетворяет приход весны.

ТРЕБУЕТСЯ ПОМОЩЬ

Мальчик надеется на нас 
Юный житель Восточного Казахстана из многодетной семьи, продолжительное время 
имеющий серьезное заболевание, нуждается в помощи казахстанцев.  
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